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ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputada Ana do Gás  (PCdoB)
02.       Deputado Adelmo Soares (PSB)
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputado Davi Brandão (PSB)
10.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
11.       Deputado Felipe Arnon (PL)
12.       Deputado Florêncio Neto (PSB)
13.       Deputado Francisco Nagib (PSB)

Líder: Deputado Davi Brandão

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Fred Maia (PDT)
05.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
06.       Deputado Guilherme Paz (PRD)

Deputado Leandro Bello (PODE)
Deputado Osmar Filho (PDT) 
Deputado Rafael (PSB)
Deputado Ricardo Rios (PCdoB)- Secretário de Estado
Deputada Solange Almeida (PL)

Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado
Deputado Aluízio Santos  (PL) 
Deputada Daniella (PSB)
Deputada Fabiana Vilar (PL)

14.       Deputado Hemetério Weba (PP)
15.       Deputada Iracema Vale (PSB)
16.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
17.       Deputado Júnior França (PP)
18.       Deputado Miltinho Aragão (PSB)
19.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
20.       Deputado Rildo Amaral (PP)
21.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
22.       Deputada Rosângela Vidal (PL)
23.       Deputado Vicínius Louro  (PL)
24.       Deputado Zé Inácio (PT)

1º Vice-Líder: Deputado Florêncio Neto
2º Vice-Líder: Deputado Ariston

07.       Deputada Janaína (Republicanos)
08.        Deputado Juscelino Marreca (PRD)
09.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Glalbert Cutrim

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

LICENCIADOS

LIDERANÇA DO GOVERNO
Líder: Deputado Neto Evangelista (UNIÃO) Vice-Líder: Deputado Zé Inácio (PT) 

01.       Deputado Othelino Neto

01.       Deputado Eric Costa
02.       Deputado Fernando Braide
03.       Deputada Mical Damasceno

01.       Deputado Jota Pinto
02.       Deputado Júnior Cascaria

01.       Deputado Wellington do Curso
SOLIDARIEDADE

PSDPODEMOS

NOVO
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE

Dep. Neto Evangelista
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

VICE-PRESIDENTE
Dep. Zé Inácio

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Mical Damasceno
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ricardo Rios

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Jota Pinto

REUNIÕES:

SECRETÁRIO 
Francisco Carvalho

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE
Dep. Daniella

VICE-PRESIDENTE
Dep. Edna Silva

REUNIÕES:
Terças-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Aluízio Santos
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ricardo Rios

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE
Dep. Zé Inácio

VICE-PRESIDENTE
Dep. Pará Figueiredo

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Rafael
VICE-PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Drª Vivianne
VICE-PRESIDENTE

Dep. Claudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE

Dep. Carlos Lula

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:00

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE
Dep. Janaína

VICE-PRESIDENTE
Dep. Francisco Nagib

REUNIÕES:
Terças-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Drª Vivianne

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Fernando Braide

Titulares
Deputado Ariston 
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Florêncio Neto
Deputado Eric Costa
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim

Titulares
Deputado Florêncio Neto
Deputado Zé Inácio
Deputado Junior França
Deputado Aluízio Santos 

Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim

Titulares
Deputado Júnior França
Deputado Hemetério Weba
Deputado Davi Brandão
Deputada Solange Almeida
Deputada Mical Damasceno
Deputado Glalbert Cutrim 
Deputada Cláudia Coutinho

Titulares
Deputado Florêncio Neto 
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Othelino Neto
Deputado Rildo Amaral
Deputado Jota Pinto
Deputado Juscelino Marreca 
Deputado Neto Evangelista

Titulares

Deputado Claudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello
Deputada Edna Silva 
Deputado Juscelino Marreca

Titulares
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ariston
Deputado Hemetério Weba
Deputado Zé Inácio

Deputado Neto Evangelista
Deputado Ricardo Arruda

Titulares
Deputado Zé Inácio 

Deputado Pará Figueiredo
Deputado Rildo Amaral
Deputado Soldado Leite
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína

Titulares                            
Deputado Carlos Lula                       Deputado Wellington do Curso
Deputado Othelino Neto                   Deputada Drª. Viviane
Deputada Solange Almeida              Deputada Edna Silva

Suplentes                          Deputado Júlio Mendonça
Deputado Francisco Nagib              Deputado Jota Pinto
Deputado Dr. Yglésio                       Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Cláudio Cunha                Deputado Neto Evangelista
                                                            

Titulares

Deputado Carlos Lula
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso
Deputada Cláudia Coutinho
Deputada Drª. Vivianne

Titulares
Deputado Francisco Nagib

Deputado Aluízio Santos
Deputado Florêncio Neto 
Deputado Wellington do Curso
Deputada Cláudia Coutinho
Deputada Drª. Vivianne

Titulares
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Carlos Lula
Deputada Mical Damasceno
Deputada Janaína 
Deputado Ricardo Arruda

Titulares
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Davi Brandão
Deputado Francisco Nagib

Deputada Janaína
Deputado Juscelino Marreca

Titulares
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib
Deputado Ariston
Deputado Jota Pinto
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Ricardo Arruda

Suplentes
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Davi Brandão
Deputado Aluízio Santos

Deputado Leandro Bello 
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína

Suplentes
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca

Suplentes
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso
Deputado Ricardo Arruda 
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Florêncio Neto
Deputado Zé Inácio
Deputado Rildo Amaral
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Jota Pinto
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho

Suplentes

Deputada Solange Almeida
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Florêncio Neto
Deputado Jota Pinto
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Francisco Nagib
Deputado Florêncio Neto
Deputado Aluízio Santos
Deputado Othelino Neto
Deputado Wellington do Curso
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho

Suplentes
Deputado Francisco Nagib
Deputado Rildo Amaral
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputada Mical Damasceno
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Janaína

Suplentes
Deputado Hemetério Weba
Deputado Davi Brandão
Deputado Francisco Nagib
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Jota Pinto
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva

Suplentes
Deputado Othelino Neto
Deputado Francisco Nagib

Deputado Ariston

Deputado Neto Evangelista
Deputada Drª. Vivianne

Suplentes
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior França
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Jota Pinto
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista

Suplentes
Deputado Aluízio Santos
Deputado Pará Figueiredo
Deputada Solange Almeida
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa
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SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 12/ 09 / 2024   5ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS 
2. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS
3. ESCALA RESERVA ART.87,§5º C/C ART. 116 § DO R.ISEM 
APARTES 5 MINUTOS)
SOLIDARIEDADE..........................................................05 MINUTOS
PSD...................................................................................05 MINUTOS
NOVO...............................................................................05 MINUTOS
PODEMOS.......................................................................05 MINUTOS

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS

DATA: 12/09/2024 –QUINTA-FEIRA
PRIORIDADE 3° DIA:
1. MENSAGEM N° 72/2024, DE AUTORIA DO PODER 

EXECUTIVO, ENCAMINHANDO A MEDIDA PROVISÓRIA N° 
457/2024, QUE DISPÕE SOBRE A FIXAÇÃO DO VENCIMENTO-
BASE DOS CARGOS DE AUDITOR E DE ASSISTENTE DE 
AUDITOR, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

PRIORIDADE 2ª SESSÃO:
1. MENSAGEM N° 73/2024, DE AUTORIA DO PODER 

EXECUTIVO, ENCAMINHA PROJETO DE LEI N° 411/2024, 
QUE RECONHECE O LEOPARDUS TIGRINUS COMO ESPÉCIE 
SÍMBOLO DA CONSERVAÇÃO DA BIODIVERSIDADE DO 
MARANHÃO E INSTITUI O DIA 17 DE SETEMBRO COMO O 
DIA DO LEOPARDUS TIGRINUS, NO ÂMBITO DO ESTADO DO 
MARANHÃO.

PRIORIDADE 3ª SESSÃO:
1. MENSAGEM Nº 71/2024, DE AUTORIA DO PODER 

EXECUTIVO, ENVIA O PROJETO DE LEI Nº 402/2024, QUE 
ALTERA DISPOSITIVOS DA LEI Nº 7.704, DE 10 DE DEZEMBRO 
DE 2001 E LEI Nº 11.349, DE 1º DE OUTUBRO DE 2020, PARA 
A RETIFICAÇÃO DE CARACTERÍSTICAS E DESTINAÇÃO 
DE IMÓVEL DESAFETADO PERTENCENTE AO ESTADO DO 
MARANHÃO, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

ORDINÁRIA 1ª SESSÃO:
1. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 

101/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO VINICIUS LOURO, 
QUE CONCEDE A MEDALHA MANUEL BECKMAN À SENHORA 
MARIA DEUSDETE LIMA CUNHA RODRIGUES, DEPUTADA 
FEDERAL (PL-MA.)

2. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
102/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO VINICIUS LOURO, 
QUE CONCEDE MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO 
MANUEL BECKMAN AO SENHOR JOSIMAR CUNHA 
RODRIGUES, DEPUTADO FEDERAL (PL-MA.)

3. MOÇÃO Nº 016/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ARISTON, ENVIA A MOÇÃO DE APLAUSOS A 
EMPRESA MARANHENSE, PSIU INDÚSTRIA DE BEBIDAS, 
PARABENIZANDO SEU FUNDADOR E FUNCIONÁRIOS PELOS 
25 ANOS DE FUNDAÇÃO.

ORDINÁRIA 2ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 406/2024, DE AUTORIA 

DA DEPUTADA DRA. VIVIANNE, QUE ESTABELECE O 
FUNCIONAMENTO DOS CONSULTÓRIOS E CLÍNICAS DE 
ENFERMAGEM NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO, E 
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

2. PROJETO DE LEI Nº 407/2024, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA DRA. VIVIANNE, QUE INSTITUI O DIA 

ESTADUAL DA ENFERMAGEM EMPREENDEDORA, QUE 
PASSA A INTEGRAR O CALENDÁRIO OFICIAL DE EVENTOS 
DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

3. PROJETO DE LEI Nº 408/2024, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA DRA. VIVIANNE, QUE ASSEGURA AOS 
ENFERMEIROS, NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO, A 
PRERROGATIVA DE PRESCRIÇÃO DE MEDICAMENTOS, NOS 
TERMOS DO QUE DISCIPLINA A LEI FEDERAL Nº 7.498, DE 25 
DE JUNHO DE 1986.

4. PROJETO DE LEI Nº 409/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE INSTITUTO O 
SELO ESCOLA AMIGA DO AUTISTA.

5. PROJETO DE LEI Nº 410/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
O PAGAMENTO DO ADICIONAL DE INSALUBRIDADE AOS 
FARMACÊUTICOS QUE ATUAM NO ATENDIMENTO AOS 
PACIENTES E DISPENSAÇÃO DE MEDICAMENTOS.

ORDINÁRIA 3ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 403/2024, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA CLAUDIA COUTINHO, QUE INSTITUI O BANCO 
DE CURRÍCULOS PARA MULHERES EM CONDIÇÕES DE 
VULNERABILIDADE SOCIAL, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

2. PROJETO DE LEI Nº 404/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA CLAUDIA COUTINHO, QUE INSTITUI AÇÕES DE 
PREVENÇÃO E ENFRENTAMENTO À VIOLÊNCIA NEONATAL.

3. PROJETO DE LEI Nº 405/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLAUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE A 
NECESSIDADE DE DIRECIONAMENTO DOS CANDIDATOS A 
CONCURSOS PÚBLICOS PARA INGRESSOS NOS CARGOS DA 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA DO ESTADO DO MARANHÃO 
PARA LOCAIS DE PROVA PRÓXIMOS À RESIDÊNCIA 
INFORMADA NO ATO DA INSCRIÇÃO.

4. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
99/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO MILTINHO ARAGÃO, 
QUE CONCEDE A MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO 
“MANUEL BECKMAN” AO SENHOR GUILHERME AUGUSTO 
CAPUTO BASTOS.

ORDINÁRIA 4ª E ÚLTIMA SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 401/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO ARISTON RIBEIRO, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA O INSTITUTO INSPIRA, LOCALIZADO 
NO MUNICÍPIO DE SÃO LUÍS.

2. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
088/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO NETO EVANGELISTA, 
QUE CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE AO 
“SENHOR CLÁUDIO ALEX DE OLIVEIRA RONDA.”

DIRETORIA GERAL DA MESA, PALÁCIO MANUEL 
BECKMAN, EM 12 DE SETEMBRO DE 2024. 

Sessão Ordinária da Segunda Sessão Legislativa da Vigésima 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada no dia doze de setembro de dois mil e vinte quatro.

Presidente, em exercício, Senhora Deputada Mical Damasceno
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Fernando 

Braide
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Filipe Arnon

Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 
Deputados (as):

Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Ariston, Arnaldo Melo, 
Carlos Lula, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, Eric 
Costa, Fernando Braide, Filipe Arnon, Fred Maia, Janaína, Jota Pinto, 
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Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Mical Damasceno, Miltinho Aragão, 
Neto Evangelista, Pará Figueiredo, Ricardo Arruda, Rodrigo Lago, 
Rosângela Vidal, Wellington do Curso e Zé Inácio.  

Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): Adelmo Soares, 
Antônio Pereira, Cláudia Coutinho, Cláudio Cunha, Davi Brandão, 
Florêncio Neto, Francisco Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, 
Hemetério Weba, Iracema Vale, Júnior França, Juscelino Marreca, 
Othelino Neto, Rildo Amaral, Roberto Costa e Vinícius Louro.

I - ABERTURA
A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 

MICAL DAMASCENO - Em nome do povo e invocando a proteção 
de Deus, iniciamos os trabalhos. Com a palavra, o Senhor Segundo-
Secretário para fazer a leitura do texto bíblico e da Ata da sessão 
anterior.

O SENHOR SEGUNDO-SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO CARLOS LULA (lê texto bíblico e Ata) - Ata lida, 
Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Ata lida e considerada aprovada. Com a palavra, o Senhor Primeiro-
Secretário para fazer a leitura do Expediente.

O SENHOR PRIMEIRO-SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA (lê Expediente) 

II - EXPEDIENTE

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 101 / 2024

Concede Medalha do “Mérito 
Legislativo Manuel Bequimão” à Senhora 
Maria Deusdete Lima Cunha Rodrigues, 
Deputada federal (PL-MA.)

Art. 1º – Fica concedida a “Medalha do Mérito Legislativo 
Manuel Bequimão” à Senhora Maria Deusdete Lima Cunha Rodrigues, 
Deputada federal (PL-MA).

Art. 2º – Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel” do Palácio 
“Manoel Beckman”, em São Luís, 09 de setembro de 2024. - Vinícius 
Louro - DEP. ESTADUAL – PL

JUSTIFICATIVA

O presente Projeto visa conceder “Medalha do Mérito 
Legislativo” à Senhora Maria Deusdete Lima Cunha Rodrigues, natural 
do município de Carius, na Região Centro Sul Cearense do Cariri (CE). 
Filha de comerciante com uma costureira, soube enfrentar as agruras 
do agreste cearense. Casada mãe de 3 filhos. Boa filha, boa mãe e boa 
esposa, tem lutado pelo fortalecimento das mulheres na sociedade, 
especialmente na política. 

Carinhosamente chamada de Detinha, nome político, é graduada 
em Serviço Social. Foi Secretária de Ação Social, no Município de 
Maranhãozinho, cujo modelo de gestão a projetou para o mundo da 
política. Alguns anos depois assumiu a Prefeitura do Município de 
Centro do Guilherme. O Povo aprovou e ratificou o mandato da Prefeita 
Detinha, que permaneceu no cargo por dois mandatos consecutivos: 
2009 a 2012 e 2013 a 2016.

Detinha foi eleita com 51% (cinquenta e um por cento) dos 
votos e reeleita com 92% (noventa e dois por cento). Como gestora 
mudou radicalmente a qualidade de vida dos Guilhermenses, tirando 
o município da incomoda situação de pobreza, para patamares 
aceitáveis. Elevou o Índice de Desenvolvimento Humano do município, 
consequentemente melhorou a qualidade de vida de cada munícipe.    

Detinha, atualmente exerce a Presidência Estadual do PL Mulher, 

antigo PR. As suas ações, através da política, contribuirão decisivamente 
para que o Maranhão encontre o caminho do desenvolvimento sócio, 
político e econômico. 

Detinha foi eleita Deputada Estadual, legislatura 2019 a 2023, 
pelo Partido da República – PR, com 88.402 votos. 

Eleita para compor a Mesa diretora da Assembleia Legislativa, 
ocupou o Cargo de 2ª Vice-Presidente, Biênio 2019 – 2020 e reeleita 
2021 a 2022.

Em 2022 Detinha destacou-se como a candidata eleita pelo 
Partido Liberal- PL, para Câmara Federal, obtendo a quantia expressiva 
de 161 mil votos sendo a mais votada no Estado do Maranhão.

Em sua atuação na 57ª legislatura destacamos sua participação 
como titular na Secretaria da Bancada Negra, bem como titular na 
secretaria da Mulher.

Ressaltamos ainda, seu desempenho nas comissões permanentes, 
como Titular na comissão de saúde CSAUDE, titular na comissão 
de constituição e justiça e de cidadania CCJ, titular da comissão de 
Previdência, Assistência Social, infância, adolescência e Família 
CPASF.     

Por esse breve relato de sua biografia e por ser Detinha uma 
mulher empoderada de bastante destaque no cenário político de nosso 
Estado, ratificamos o nosso pelito.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel” do Palácio 
“Manoel Beckman”, em São Luís, 09 de setembro de 2024. - Vinícius 
Louro - DEP. ESTADUAL – PL

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 102 / 2024

Concede “Medalha do Mérito 
Legislativo Manoel Bckmão” ao Senhor 
Josimar Cunha Rodrigues, Deputado 
federal (PL-MA.)

Art. 1º – Fica concedida a medalha do “Mérito Legislativo 
Manoel Bequimão” ao Senhor Josimar Cunha Rodrigues, Deputado 
Federal (PL-MA)

Art. 2º – Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel” do Palácio 
“Manoel Beckman”, em São Luís, 09 de setembro de 2024. - Vinícius 
Louro - DEP. ESTADUAL – PL

JUSTIFICATIVA

O presente Projeto tem o condão de conceder a medalha Manoel 
Beckman ao Senhor Josimar Cunha Rodrigues, Administrador, natural 
do município de Várzea Alegre, na Região do Cariri (CE), filho de 
um casal de lavradores, que soube enfrentar as dificuldades do sertão 
Cearense com muito otimismo e fé. Empresário, foi Prefeito da Cidade 
de Maranhãozinho (MA), por 2 mandatos consecutivos de 2005 a 
2008 e 2009 a 2012.  Josimar Maranhãozinho, nome político, foi 
Deputado Estadual, eleito pelo PR (Partido da República), em 2014, 
para legislatura 2015 a 2019 com a expressiva votação de 99.252 votos.

Josimar Maranhãozinho tem ocupado local de destaque no 
cenário político do Estado do Maranhão, líder nato, no exercício do 
mandato de Deputado Estadual na Assembleia Legislativa do Maranhão, 
demonstrou responsabilidade compartilhada, por esse espírito de 
liderança, foi guindado ao posto de Líder do Bloco União Parlamentar 
(BUP), cujas votações, no Parlamento Estadual, foram importantes na 
aprovação de projetes em prol da sociedade maranhense.

Foi membro titular da Comissão de Administração Pública 
Seguridade Social e Relações de Trabalho (2015-2016), membro 
titular da Comissão de Saúde (2015), membro suplente da Comissão 
de Educação, Cultura Desporto, Ciência e Tecnologia (2015), membro 
suplente da Comissão de Segurança Pública (2015-2016), membro 
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suplente da Comissão de Saúde (2016), membro suplente da Comissão 
de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias (2016), membro 
suplente da Comissão de Assuntos Econômicos (2016) e, membro 
titular da Comissão de Ética (2016)

Em 2017 foi eleito 3º Vice-Presidente da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão para o biênio 2017-2018, mais tarde confirmado 
no cargo de 2º Vice-Presidente.

Movido pelo senso de responsabilidade com o municipalismo e 
com o povo que o elegeu, as ações do Deputado Josimar Maranhãozinho, 
foram essencialmente voltadas para a melhoria da qualidade de vida dos 
Maranhenses.

Atualmente, Josimar Maranhãozinho, exerce o mandato de 
Deputado Federal reeleito pelo Partido Liberal – PL. Um político de 
forte densidade eleitoral, obteve no sufrágio das eleições do ano de 
2022, para legislatura 2023 a 2027, com expressiva votação obtendo 
158.360.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel” do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 09 de setembro de 2024. - 
VINICIUS LOURO - DEP. ESTADUAL – PL

MOÇÃO Nº 016 /2024

Senhora Presidente,

Nos termos do art. 148 do Regimento Interno dessa Casa 
Legislativa, requeiro a Vossa Excelência, que após ouvida a mesa, 
seja encaminhada Moção de Aplausos a Empresa Maranhense, Psiu 
Industria de Bebidas, parabenizando seu fundador e funcionários pelos 
25 anos de fundação.

Tendo em vista sua importante atuação no Estado, na geração de 
emprego, renda, e no desenvolvimento de sua atividade comercial que 
movimenta a economia da região. 

A empresa foi fundada em 1997 pelo empresário Francisco 
Magalhães da Rocha e um de seus primeiros produtos foi o Mate Couro, 
um tradicional refrigerante do Estado de Minas Gerais. E a sua atuação 
teve um grande impacto regional, por inserir no Estado uma indústria 
de refrigerantes e bebidas cujo mercado era dominado por marcas 
multinacionais, 

A Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão externa sua 
alegria e reconhecimento nas conquistas acima expressadas nesta 
moção de aplausos.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 10 de 
setembro de 2024. - ARISTON RIBEIRO - Deputado Estadual

INDICAÇÃO Nº 938 / 2024

Senhora Presidente,
 
Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, depois 

de ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR CARLOS 
BRANDÃO, solicitando providências no sentido de determinar À 
SECRETARIA DE ESTADO DA CIÊNCIA, TECNOLOGIA E 
INOVAÇÃO – SECTI, QUE AUTORIZE  IMPLANTAR UMA 
UNIDADE DA ESTAÇÃO TECH, NO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ 
DE RIBAMAR (MA), considerando a relevância desse instrumento 
governamental, no que concerne a capacitação em inovação tecnológica, 
nos mais diversos municípios do Estado, com o intuito de aproximar 
as pessoas mais vulneráveis, crianças, adolescentes, jovens, adultos e 
idosos, da tecnologia e da inovação.

O Programa Estação Tech é uma iniciativa de alto impacto 
social, na medida em que, descentraliza e democratiza ações de 
inovação nas comunidades, fomenta a inclusão dos excluídos do mundo 
digital, e na prática trás no cerne do programa também um propósito 
empresarial. 

O Município de São José de Ribamar (MA), apresenta um índice 
populacional estimado em 244.579 habitantes, Fonte IBGE 2022, está 
localizado na Região Metropolitana da Grande São Luís, interligada com 
a capital do Estado do Maranhão através da MA 201, região com uma 
economia pujante e, portanto, a população Ribamarense é merecedora 
de um instrumento governamental que possa “abrir portas” para ajudar 
a descobrir o “caminho” para a inovação, tecnologia, desenvolvimento 
e capacitação para explorar habilidades e transformá-las em negócios, 
consequentemente em fonte de renda.

Peço a Sua Excelência o Governador, a atenção devida para a 
nossa iniciativa e que ela mereça uma boa acolhida e aprovação. 

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 10 de 
setembro de 2024. - ROSANGELA VIDAL - DEP. ESTADUAL - PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 939 / 2024

Senhora Presidente,
 
Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, depois 

de ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR CARLOS 
BRANDÃO, solicitando providências no sentido de determinar À 
SECRETARIA DE ESTADO DA CIÊNCIA, TECNOLOGIA E 
INOVAÇÃO – SECTI, QUE AUTORIZE  IMPLANTAR UMA 
UNIDADE DA ESTAÇÃO TECH, NO MUNICÍPIO DE BARRA 
DO CORDA (MA), considerando a relevância desse instrumento 
governamental, no que concerne a capacitação em inovação tecnológica, 
nos mais diversos municípios do Estado, com o intuito de aproximar 
as pessoas mais vulneráveis, crianças, adolescentes, jovens, adultos e 
idosos, da tecnologia e da inovação.

O Programa Estação Tech é uma iniciativa de alto impacto 
social, na medida em que, descentraliza e democratiza ações de 
inovação nas comunidades, fomenta a inclusão dos excluídos do mundo 
digital, e na prática trás no cerne do programa também um propósito 
empresarial. 

O Município de Barra do Corda (MA), apresenta um 
índice populacional estimado em 84.532 habitantes, Fonte IBGE 
2022, está localizado na microrregião do Alto Mearim e Grajaú, 
ás margens da BR 226, região promissora, com uma economia 
pujante e portanto, a população Barra-cordense é merecedora de um 
instrumento governamental que possa “abrir portas” para ajudar a 
descobrir o “caminho” para a inovação, tecnologia, desenvolvimento 
e capacitação para explorar habilidades e transformá-las em negócios, 
consequentemente em fonte de renda.

Peço a Sua Excelência o Governador, a atenção devida para a 
nossa iniciativa e que ela mereça uma boa acolhida e aprovação. 

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 10 de 
setembro de 2024. - ROSANGELA VIDAL - DEP. ESTADUAL - PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

O SENHOR PRIMEIRO-SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA Expediente lido, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Expediente lido e encaminhado à publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
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Oradores inscritos no Pequeno Expediente, por 5 minutos, sem aparte. 
Deputado Wellington do Curso, que foi transferido de ontem. Não se 
encontra. Deputado Júlio Mendonça, que foi transferido de ontem. Com 
a palavra, o Deputado Júlio Mendonça.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (sem revisão do 
orador) - Senhora Presidente, Senhores Membros da Mesa, internautas, 
queridos colegas deputados e deputadas, aqui hoje nesta Sessão, as 
pessoas todas que nos assistem, presencialmente. Venho aqui hoje 
à tribuna, hoje, 11 de setembro, uma data que celebramos, Deputado 
Carlos Lula, o Dia Nacional do Cerrado. O Cerrado é o bioma mais antigo 
deste país, onde tem uma interlocução com todos os outros biomas. E, 
infelizmente, hoje, 11 de setembro, Dia Nacional do Cerrado, nós não 
temos nada a comemorar. Em função disso, dos meus cinco minutos, eu 
dedico o minuto de silêncio do meu tempo pela tristeza e a preocupação 
e a resignação do que está acontecendo hoje com o Cerrado. Queridos 
deputados e deputadas, nossa voz precisa ecoar para além desta Casa, 
mas esta Casa não pode passar despercebida pelos problemas que aflige 
nosso país e nosso estado. E não poderia deixar de, nessa data, 11 de 
setembro, manifestar a minha preocupação, canalizar e solicitar a todos 
e a todas que nesta Casa tem um papel importante que possamos ter 
um olhar carinhoso sobre este bioma, que é o bioma mais antigo do 
nosso país e que hoje encontra-se em processo de devastação avançado, 
o qual eu tive oportunidade, na semana passada, de percorrer a BR-
230, ligando de Pastos Bons até Carolina, às 12h do dia, Deputado Jota 
Pinto. Parece que nós estamos ali naquele percurso no inferno devido 
às altas temperaturas, devido ao clima extremamente seco, que denota 
a urgência de entendermos que o modelo econômico que nos trouxe, 
nos últimos 50 anos, que nos fizeram como um dos maiores produtores 
de grãos desse país não é esse mesmo modelo que nos conduzirá para 
a sobrevivência dos nossos filhos, dos nossos netos daqui para frente. 
Por isso hoje, no dia em que celebramos o Dia Nacional do Serrado, é 
necessário que possamos voltar as nossas atenções para que esse bioma 
volte a ser tratado não apenas sobre a esfera econômica financeira, não 
sobre a esfera da especulação imobiliária, mas, acima de tudo, com a 
importância que ele tem de ser a grande caixa d’água do país, de ser, na 
verdade, o celeiro e a nascente de vários rios importantes maranhenses. 
Concluindo, Presidente, de vários rios importantes maranhenses. Por 
isso não podemos relegar a segundo plano a importância que tem esse 
importante bioma. Deixo aqui o meu clamor. Chamo a atenção dessa 
Casa, cumprindo aqui com meu papel parlamentar de, nessa legislatura, 
fazer o meu papel de não me calar e chamar atenção de todas e todas para 
que possamos nos unir, Governador do Estado, Prefeitura, sociedade, 
e termos efetivamente políticas que condizem com a realidade e 
não apenas a gente participar de eventos, nós todos aqui falar, mas, 
acima de tudo, fazer de fato com que o nosso papel institucional seja 
materializado através de ações pragmáticas e urgentes. Muito obrigado, 
Senhor Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Com a palavra, o Deputado Carlos Lula.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (sem revisão do 
orador) - Exma. Senhora Presidente, senhores deputados, senhoras 
deputadas, hoje eu subo essa tribuna, Deputado Júlio, para tratar de 
dois assuntos, mas para dizer que, assim como Vossa Excelência, me 
parece ser necessário a gente debater o problema, sobretudo o problema 
que temos enfrentado e atingido o Maranhão, sobretudo, no nosso 
cerrado. A gente não pode simplesmente deixar de lado. Essa Casa 
tem, sim, de fazer o debate necessário e urgente para a gente debater o 
que tem acontecido no cerrado do Brasil, mas sobretudo no cerrado do 
Maranhão. Não é normal a gente ter por vários meses mais uma vez, 
no último mês, ter no cerrado maranhense uma das cidades que mais 
desmatou, onde mais teve incêndio no Brasil. Isso está errado. A cidade 
de Mirador, ao lado nossa Colina, Deputado Arnaldo, alguma coisa 
está errada, onde mais houve desmatamento, alguma coisa está errada, 
quando a gente para olhar os dados em tempo real, e essa Casa precisa... 
Sei que a gente está no período da eleição, certos debates a gente não 
consegue avançar, porque sempre se enviesam nesse momento, mas 
é necessário, Deputado Júlio, avançar. E conte conosco, para a gente 

poder avançar nesse debate sobre meio ambiente, aqui nessa Casa, 
sobre desenvolvimento sustentável. Mas eu queria destacar outros dois 
pontos, ainda que de forma breve, mas necessária. Ontem, eu estive no 
Incra com o prefeito Josimar da Serraria, de Governador Nunes Freire. 
Toda vez que a gente chega em período eleitoral no povoado Bacuri, um 
assentamento Mesbla, lá moraram mais de quatrocentas famílias, toda 
vez surge a ideia de que aquelas pessoas que tem ali – são quatrocentas 
famílias, com moradia já há muito tempo, com construções –, que 
eles vão perder as suas casas. A gente esteve lá no Incra, a terra é de 
assentamento, a terra é federal, tem o conflito fundiário que se arrasta há 
muito tempo, e a gente vai regularizar passado o período eleitoral, tenho 
certeza. É ideia do Presidente Lula, é ideia do Incra, a gente não vai tirar 
essa propriedade dessas pessoas, essas pessoas terão seu título de terra 
garantido, a gente está tomando todos os trâmites e o prefeito Josimar, 
um grande prefeito, tenho certeza que, em razão a de ter sido o melhor 
prefeito que a cidade de Nunes Freire já teve, também vai conseguir 
eleger o Stefano Brandão, que foi seu Secretário de Administração, 
já pontifica em primeiro lugar nas pesquisas naquela cidade, e tenho 
certeza de que, no dia 6 de outubro, em breve, será eleito prefeito de 
Governador Nunes Freire, com o nosso apoio, nossa ajuda. Mas, só para 
encerrar esse Pequeno Expediente, Deputado Jota Pinto, eu gostaria de 
falar da Casa de Apoio Ninar, porque é preciso falar dela. Na última 
quinta-feira, o Governador encontrou casualmente uma das mães dessas 
crianças atípicas, crianças com microcefalia, decorrente da Zika vírus, 
e fez uma reclamação sobre a Casa de Apoio Ninar. No dia seguinte, o 
Governador prometeu e assim cumpriu a palavra, cumpriu sua palavra: 
foi até a casa, onde pôde ouvir um pouco do reclame das mães e dos 
pais das crianças com microcefalia. É necessário dizer, Deputado Jota, 
que as reclamações foram muitas, sobretudo da falta de diálogo, da 
falta de alguém com quem conversar e de alguém com quem construir 
soluções para os problemas que essas crianças enfrentam. É necessário 
dizer que o Maranhão conseguiu, em razão de projetos como a Casa 
de Apoio Ninar, que é referência não só para o Maranhão, mas para o 
Brasil, aumentar a expectativa de vida dessas crianças. Se a gente for 
em outros estados, muitas das crianças ou quase todas as crianças com 
microcefalia decorrente do Zika vírus, elas infelizmente já faleceram. E 
as nossas crianças estão vivas, estão crescendo, e é necessário, portanto, 
que medidas sejam adotadas, porque outros problemas vão surgir, as 
sequelas decorrentes do Zika ainda estão sendo conhecidas, as crianças 
vão ter de passar por cirurgias ortopédicas, vão precisar de outro nível 
de fisioterapia, de um cuidado e de um olhar especial, e a casa precisa 
ser adaptada a esse cuidado das crianças. Eu faço aqui um pedido 
ao secretário Tiago Fernandes e ao governador Carlos Brandão, que 
conversaram com os pais na última sexta-feira, para que tenham outra 
conversa agendada na Secretaria de Saúde com esses pais e com essas 
crianças. A gente faz aqui um clamor para que, de fato, dessa vez, a 
gente consiga ter soluções adequadas e necessárias para essas famílias. 
A gente não pode simplesmente virar as costas para esses pais e para 
essas mães, muito menos para a casa. A casa não é referência de um 
governo, ela é referência para o estado do Maranhão. Ela é modelo para 
o Ministério da Saúde, no tempo em que era secretário, visitou várias 
vezes a Casa de Apoio Ninar para adotar como modelo de referência 
para os outros estados do país. Então, fica aqui o nosso pedido para o 
governador Carlos Brandão e para o secretário Tiago Fernandes. Tenho 
certeza de que esses pais e mães serão ouvidos. Eram essas as minhas 
palavras, senhora presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Como não tem mais nenhum orador no Pequeno Expediente, eu quero 
falar daqui e me dirigir aos colegas, aos nossos colegas deputados 
aqui presentes. Dirijo-me a Vossas Excelências, mas, principalmente, 
ao povo do Maranhão a quem eu realmente devo satisfação do meu 
mandato como deputada e do meu mandato como presidente à frente 
deste Poder. Como todos sabem, eu estou deputada pela primeira vez, 
mas eu sou política há 30 anos e tenho acompanhado de perto alguns 
mandatos de alguns deputados amigos meus e também acompanhado 
a desenvoltura de outros presidentes à frente deste Poder. Eu sou a 
primeira mulher desta Casa, em 189 anos, o que é um feito e o que me 
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dá uma grande responsabilidade, então, meus amigos, eu quero aqui 
tranquilizá-los, quero afirmar que, enquanto eu estiver presidente desta 
Casa, eu vou prezar pela autonomia e pela independência deste Poder. 
No exercício do meu mandato como presidente, eu jamais permitiria 
ou jamais permitirei interferência de qualquer outro poder nesta 
Casa, qualquer outro. Agora vou prezar pela harmonia, porque isso é 
importante para o povo do Maranhão. Pelo bem do povo do Maranhão, 
vou manter a harmonia, como sempre mantive, com o Judiciário, com 
o Executivo, com o nosso governador Carlos Brandao, que inclusive 
tem um excelente relacionamento conosco e com todos os deputados 
aqui da Casa, um relacionamento respeitoso. Eu quero registrar, como 
todos são conhecedores, que, durante esse período enquanto eu estou 
aqui à Presidência da Casa, porque eu não sou, eu não sou. Isso aqui é 
passageiro, isso aqui para mim é passageiro. Eu não tenho esta vaidade, 
eu fui escolhida por vocês, eu fui escolhida pelo povo do Maranhão e 
ficarei aqui até o dia que vocês quiserem. No dia que a Casa decidir que 
a Presidente não está condizendo mais com as expectativas, ou com 
a responsabilidade do cargo, é só se manifestar, porque eu respeito a 
decisão da maioria, porque essa Casa aqui é um Poder que decide pela 
maioria. Então, vou respeitar, como sempre respeitei. Quero registrar e 
esclarecer que nada teve a ver da parte do Governador Carlos Brandão, 
qualquer tipo de interferência na composição ou desmanche de Blocos, 
aqui da Casa. A Casa é política, nós agimos, de forma republicana, nós 
temos um Regimento que nós seguimos e eu respeito a decisão dos 
Deputados, aqui dessa Casa, e sempre respeitarei. Aqui, eu acredito que 
todos têm as suas próprias convicções, posições políticas diferentes, 
mas eu acredito que aqui tem homens e mulheres sérias, que sabem 
ter a sua posição. E confiando nisso, é que eu as respeito muito. Quero 
dizer, que gostando ou não gostando um ou outro, assim como tenho 
feito até hoje, a maioria, a decisão da maioria será sempre acatada por 
nós. Com relação ao Bloco, o Deputado Wellington, ele mesmo expôs 
na tribuna as suas motivações para sair do Bloco. A Deputada Mical, o 
Deputado Eric o fizeram através de um documento, por escrito. Todos, 
por decisões próprias. Então, eu peço respeito à decisão dos colegas.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – 
Presidente...

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Assim, só um minutinho, Deputada Mical, assim como eu também 
respeito o que conversei individualmente com os outros, que, por suas 
decisões ou por sua motivação própria, que eu não vou expor aqui, 
porque cada um tem a sua motivação, porque eu também respeito 
isso e não vou estar aqui expondo ninguém, cada um optou, uns por 
ficarem e outros por saírem e a maioria optou por desmanchar. Não 
existe responsável por isso que não sejam os próprios Deputados 
que compõem o Bloco. Não vamos aqui atribuir responsabilidade 
ou dizer que teve interferência, nessa Casa, porque aí eu não aceito. 
Então, só para deixar claro, cristalino, que esta Casa, essa Presidência 
nunca sofreu, não sofre nenhum tipo de interferência, nem pressão. 
E a gente não aceita e não vai aceitar jamais. O que nós vamos fazer 
é trabalhar com harmonia, incomode ou não, nós vamos trabalhar 
com harmonia. Eu registro, já registrei, o nosso Governador é um 
Governador democrático, republicano, tem tratado a todos com respeito 
e deferência. E a gente tem que ser educado. A gente tem que manter 
um padrão mínimo de respeito. E esse padrão eu quero que todos os 
deputados tenham. Então, gente, era isso o que eu tinha a esclarecer. 
Deputada Mical pediu a palavra primeiro.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO (Questão 
de Ordem) – Presidente, eu queria parabenizá-la pela postura como 
a senhora vem conduzindo esta Casa, e sobre essa questão do bloco, 
recebeu o nosso pedido, porque, na verdade, eu achei que era o 
momento. Eu também tinha o desejo de ser Presidente do bloco, 
mas não me deram essa oportunidade. Eu achei por bem sair. Nunca 
recebi uma ligação, uma mensagem do Governador me pedindo isso. 
Eu tenho certeza que jamais ele ia interferir sobre esse assunto, que 
é uma coisa tão particular, é uma coisa aqui mesmo desta Casa. E 
como esta Casa é uma casa plural, eu fico muito feliz pelo Governador 
respeitar a minha posição, a minha convicção, a forma como eu venho 

defendendo a minha forma de ser. E eu tenho certeza que jamais ele 
teria essa ousadia de querer me ligar para poder querer me manobrar 
de alguma decisão. Então, todo mundo conhece a minha forma de ser. 
Eu não sou aqui pau mandado de ninguém. Quando eu quero decidir... 
Eu sou tão feliz nas minhas decisões, Deputado Neto Evangelista. 
Meu pai, que tem 84 anos, que é uma pessoa que tem uma experiência 
vasta e tudo, não interfere nas minhas decisões. E, assim, às vezes, 
em algumas coisas ele me aconselha, mas sobre esse assunto ele nem 
chegou a ter conhecimento, e acho que nem o Governador. Eu estou 
até me surpreendendo de saber que estão atrelando a ele essa questão 
aqui das nossas decisões. Então, só para deixar claro: fui eu que quis. 
Eu saí porque eu achei que era o momento, porque, na verdade, por 
exemplo, o que eu entendi... Eu tenho maior respeito pelo Deputado 
Othelino, uma pessoa que eu tive uma boa relação enquanto ele era 
presidente da Assembleia Legislativa. Durante o período em que foi, 
havia uma boa relação, mas, assim, passou-se. Então, hoje eu tenho 
uma relação institucional com o Governador. Ele tem se achegado ao 
nosso segmento, tem se aproximado. E eu não quero que atrapalhe a 
relação institucional que temos hoje. Então, o Deputado Othelino hoje, 
em todo o discurso que ele sobe à tribuna, é atacando o Governador. Eu 
não achei interessante eu estar ainda no grupo, no bloco onde um dos 
membros em todos seus discursos ataca o Governador. Então, devido 
a isso e devido também a outro pensamento meu de também querer 
presidir o bloco, e não deu certo, então eu achei por bem sair do bloco. 
Muito obrigada, Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Obrigada, Deputada. Pois não, Deputado Neto.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA (Questão 
de Ordem) – Presidente, primeiro, lhe parabenizar pela lucidez do 
seu pronunciamento e da forma assertiva como Vossa Excelência 
tratou o assunto. Talvez pelo fato de Vossa Excelência, como dito, 
ser a primeira mulher Presidente deste Poder, se tente lhe colocar 
em situações onde a senhora possivelmente não teria o domínio da 
Casa que a senhora preside. Só que não é isso. A senhora, com muita 
habilidade, tem construído a sua história, tem deixado a sua história 
registrada na Presidência da Assembleia Legislativa, e garantindo a 
independência, e garantindo a harmonia entre o Poder Legislativo, o 
Poder Executivo e o Poder Judiciário. Essa Casa, e aí não é de hoje, 
naturalmente por ser um Poder político, e o Poder Executivo também 
ser um Poder político, porque eleito pelo povo, dialogam. Dialogam, 
sempre foi assim e acredito que nunca deixará de ser. Ao longo desse 
último ano, eu vi, o tempo inteiro, tentarem criar algumas pechas para o 
Governador Carlos Brandão. Primeiro, tentaram chamar o Governador 
de caloteiro; aí o governador fez um plano de pagamento das dívidas 
do estado de vários anos, aí deixaram de chamar de caloteiro. Pagando 
conta da gestão dele e contas anteriores, muito antigas até. Depois, 
agora, passaram a chamar de ditador. Primeiro, foi dito assim: “ou a 
Casa está toda cooptada”, o que eu acho que é um desrespeito com a 
Casa, “ou é uma ditadura que o governo vive”. Eu conheço o Brandão 
há 23 anos. E eu não vi ao longo desse período, em momento algum, o 
Governador Brandão – quando foi vice, quando foi secretário, quando 
foi deputado federal, ele era presidente do PSDB ou era secretário geral 
do PSDB –, eu nunca vi o Carlos Brandão impor uma decisão dele 
para alguém, nunca vi. Sempre foi do diálogo. Lembro quando o ex-
prefeito, ex-governador João Castelo, de última hora, quis ser candidato 
a senador. E já existia um acordo na Chapa com o Governador Flávio 
Dino, que o senador seria do PSB, que era o Roberto Rocha, e o vice 
seria do PSDB, que seria o Carlos Brandão. O Brandão reuniu o partido 
e não impôs nada para ninguém de um acordo que já estava feito, 
ele dialogou. Então, assim, é a nova tentativa de botar uma pecha no 
Governador Carlos Brandão, agora “ditador”, que não cola, não cola. 
Então, assim, Presidente Iracema, a decisão, todo deputado é livre 
para tomar a decisão que ele bem entender, e nós vamos continuar 
dialogando dentro da Casa, entre todos os seus pares. Então, assim, é 
importante respeitar a decisão dos deputados, como já deixou muito 
bem claro aqui a Deputada Mical Damasceno, mas, acima de tudo, ter 
respeito com todos os pares da Assembleia e ter respeito com a primeira 
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mulher presidente da Assembleia Legislativa na história do Maranhão. 
Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Obrigada, Deputado Neto. 

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Senhora Presidente. 
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 

Deputado Carlos Lula.
O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (aparte) - Senhora 

Presidente, agradeço a V. Exa., já que está sendo permitido o aparte. 
Quero apontar apenas um senão nisso tudo. E não diz respeito à 
dissolução do bloco, até porque a dissolução do bloco é prevista 
regimentalmente. Então, os deputados, de fato, são livres para entrar e 
sair a hora que bem entenderem. Mas, na semana que se passou, tive até 
uma discussão com a Assessoria da Mesa a respeito das consequências 
para a Casa, porque o Regimento não é bem claro, ou melhor, ele me 
parece claro, mas ele é truncado, porque ele tem uma parte que trata 
do bloco no artigo 90, outra parte no artigo 20 e tanto, que é sobre o 
princípio da não-surpresa, diz respeito não a esse caso específico, mas 
à interpretação que a gente deve ter daqui para frente em qualquer caso 
de dissolução de blocos, que é mais ou menos o seguinte: a gente pode 
dissolver os blocos, as consequências se dão para a sessão legislativa 
seguinte, porque os blocos são feitos para a legislatura. A rigor, eles 
funcionam para os quatro anos, mas podem ser desfeitos durante as 
sessões legislativas, como é de praxe. A consequência, a indagação na 
verdade, e poderia até transformar isso numa questão de ordem, só para 
a gente deixar isso claro, transparecer para a Mesa, para o Plenário da 
Casa, quais são as consequências práticas da dissolução do bloco para 
essa sessão legislativa, porque, para a sessão legislativa seguinte, os 
partidos podem se aglomerar e formar outros blocos, podem funcionar 
como partido isolado, mas a questão é o que acontece daqui para frente 
nos meses que faltam para essa sessão legislativa. Porque me parece, e 
aí é uma interpretação pessoal, que a divisão que a gente tinha, que se 
iniciou no começo do ano, vai até o final do ano, e as consequências 
da dissolução do bloco se darão para a sessão legislativa seguinte, não 
para a atual.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Deputado Carlos Lula.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Na verdade, eu 
faço isso como uma indagação, estou fazendo uma indagação.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Sim, perfeito. Acho que é uma discussão que teremos que fazer em 
outro momento. No momento, o meu posicionamento, aqui na Casa, 
o meu esclarecimento é sobre o fato de se dizer que esse Poder não 
tem independência e nem autonomia, e que tenha sofrido interferência. 
Sobre esse ponto eu me pronunciei, no ponto de respeitar a decisão dos 
colegas.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA – Senhora Presidente, 
eu não contradisse o que Vossa Excelência apontou.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Eu entendi, agradeço e concordo até.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA – A minha 
ponderação, na verdade, é apenas a respeito das consequências da 
dissolução do bloco.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Teremos que discutir esse assunto.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA – É isso.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 

– Obrigada. Inscrito para o Grande Expediente. Vamos passar para a 
Ordem do Dia. 

IV – ORDEM DO DIA
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 

– Medida Provisória n.º 455/2024, de autoria do Poder Executivo 
(lê), com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania, relator deputado Neto Evangelista. Em discussão. Em 
votação. Os deputados e as deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovado e vai à promulgação. Projeto de Resolução n.º 

091/2024, de autoria da deputada Mical Damasceno (lê), com parecer 
favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, relator 
deputado Neto Evangelista. Em discussão. Em votação. Os deputados 
e as deputadas que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. A 
matéria vai a segundo turno. Projeto de Resolução n° 092/2024, de 
autoria da Deputada Mical Damasceno (lê). Com parecer favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator Deputado Neto 
Evangelista. Em Votação. Os deputados e as deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Matéria aprovada vai ao segundo turno. 
Requerimento n° 312/2024, de autoria do Deputado Neto Evangelista 
(lê). Em Discussão. Em Votação. Os deputados e as deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Requerimento aprovado.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Senhora 
Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Sim.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Se não 
houver nenhuma objeção da Mesa, das Lideranças, que nós possamos 
votar este Projeto, ao final da Ordem do Dia desta Sessão de hoje.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Tem alguma objeção dos Líderes? Após a Ordem do Dia, a gente 
submete à votação. Requerimento n° 308/2024, de autoria do Deputado 
Miltinho Aragão (lê). Como vota o nosso Primeiro-Secretário Deputado 
Antônio Pereira?

O SENHOR PRIMEIRO-SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA - Pelo requerimento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Como vota o nosso Segundo-Secretário Deputado Rodrigo Lago?

O SENHOR SEGUNDO-SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RODRIGO LAGO - De acordo, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Requerimento aprovado. Requerimento nº 310/2024, de autoria do 
Deputado Wellington do Curso. Solicitando que retire de tramitação e 
que seja arquivado o Projeto de Lei nº 375 de 2024, de sua autoria. 
Como vota o nosso querido Primeiro-Secretário?

O SENHOR PRIMEIRO-SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA - Pelo requerimento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Como vota o nosso Vice-Presidente Rodrigo Lago?

O SENHOR SEGUNDO-SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RODRIGO LAGO – De acordo, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Requerimento deferido. Quero registrar a presença honrosa aqui 
conosco da doutora Ana Graziella, essa grande jurista que tem feito um 
excelente trabalho pelo povo do Maranhão. De acordo com o acordo de 
Líderes, eu suspendo a Sessão para que a gente veja o parecer do Projeto 
de Resolução do Deputado Neto. O Projeto de Resolução nº 100/2024, 
de autoria do Deputado Neto Evangelista. Concede a Medalha Terezinha 
Rego ao doutor Natalino Salgado Filho. Está suspensa a Sessão para o 
parecer das comissões. Reaberta a Sessão. Com a palavra, o Deputado 
Neto.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Senhora 
Presidente, a comissão avaliou o Projeto de Resolução Legislativa 
concedendo a Medalha Terezinha Rego para o senhor Natalino Salgado, 
a qual foi aprovada por unanimidade.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
E ele todo satisfeito. Em discussão. Em votação. Os Deputados e as 
Deputadas que aprovam permaneçam como estão. Projeto de Resolução 
Legislativa aprovado. E vai à sanção. Nos termos do Regimento Interno, 
determino a inclusão na Ordem do Dia da Sessão Ordinária de terça-
feira, 17 de setembro de 2024, das seguintes Proposições: Projeto de 
Resolução n.º 93 e 94/2024, de autoria da Deputada Mical Damasceno, 
que concede a Medalha de Mérito Legislativo Manuel Beckman para 
o senhor Joaquim Ferreira dos Santos Neto e à senhora Maria Lúcia 
Bandeira Adelino Veras. Veto integral ao Projeto de Lei nº 124/2024, de 
autoria do Deputado Jota Pinto. 
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V - GRANDE EXPEDIENTE
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 

Inscrito no Grande Expediente, o Deputado Miltinho Aragão.
O SENHOR DEPUTADO MILTINHO ARAGÃO (sem revisão 

do orador) - Colegas Deputados, integrantes desta Casa, Presidente 
Iracema, venho a esta tribuna aproveitar este momento para exaltar os 
últimos acontecimentos importantes de boas novas, de notícias boas do 
nosso Governo do Estado do Maranhão. Fiquei muito contente em ver, 
no dia 09, sexta-feira, o Governador Brandão, Deputado Arnaldo, 
fazendo o dia da segurança, entregando viaturas, 20 viaturas para 
reforçar o nosso aparato policial, entregando diversas reformas de 
delegacias na capital, no interior, anunciando outras tantas, anunciando 
investimentos para a segurança do nosso estado do Maranhão. E aí eu 
aproveito para exaltar evidentemente, os homens que comandam a 
segurança do nosso estado. O nosso Secretário de Segurança Pública 
Maurício tem o meu respeito, tem se esforçado muito para poder fazer 
o melhor e tem diminuído bastante os índices, melhorando a vida do 
povo deste estado. E eu quero também exaltar a Polícia Militar, sob o 
comando do nosso querido Paulo Fernando, tem feito um grande 
trabalho ali no jeito de ser dele, no silêncio, sem alarde, faz um grande 
trabalho à frente do comando da Secretaria de Segurança Pública do 
Estado do Maranhão. Comandante Paulo Fernando tem o meu respeito, 
a minha admiração, e tenho convicção de que tem o carinho e o respeito 
do povo do estado do Maranhão e dos seus comandados. Portanto, 
Governador Carlos Brandão, tenho visto o seu esforço de poder ter o 
olhar 360 graus por este estado do Maranhão. E aí, na sexta-feira, 
escolhi o dia específico para falar e fazer pela segurança do nosso 
grande, imenso e belo Maranhão. Parabéns, Governador Carlos 
Brandão. E, ontem, fui convidado para uma solenidade lá no Palácio 
dos Leões, na Sala de Atos, e, chegando lá, vi diversos jovens, Deputado 
Rodrigo, sendo agraciados, sendo exaltados com a possibilidade da 
formação de cursos de tecnologia da informação. Por meio da Secretaria 
da Tecnologia da Fapema, exalto o trabalho da secretária Natássia 
Weba, do nosso secretário Nordman Wall, estava lá muito feliz, 
anunciando mais 500 vagas para alunos a integrar cursos de tecnologia 
da informação e a boa nova de que estes alunos, ao concluir o curso, já 
ficam, quase que na totalidade, com a garantia do emprego, colocados 
em alguma empresa. Porque hoje o que mais cresce no mercado? Onde 
tem maior necessidade? São as profissões da tecnologia da informação, 
não é? E as empresas ficam ali ávidas a receber, de imediato, estes 
profissionais que se qualificam. Portanto, eu fiquei muito feliz. O 
Governador Brandão fez até um olhar assim para o meu lado, que estava 
honrado na cabeceira do evento, no palácio, em dizer “Miltinho, na 
condição de municipalista convicto que você é, leve esta boa nova 
também para parceria com os municípios do Maranhão, que cada 
município possa colocar algum valor para a Fapema e patrocinar os 
alunos”. Eu achei muito interessante, que os municípios do Maranhão 
possam alocar recursos numa parceria com o Governo do Estado e o 
Governo do Estado com os municípios, para abrir possibilidades para 
os alunos de todo este imenso Maranhão. Portanto, essas coisas nós 
temos que trazer para a tribuna sim, nós temos que alertar o Maranhão 
das possibilidades para a juventude. E eu conclamo aqui os prefeitos do 
Maranhão, que possam atentar para este grande programa que é o 
Trilhas Inova, mais uma etapa, e quem sabe, ano que vem, o governador 
possa abrir mais duas mil vagas. Foi a bela informação que o governador 
Carlos Brandão nos deu ontem, no Salão de Atos, com muito entusiasmo. 
Eu quero aproveitar para dizer que, em São Mateus, meu município, 
quando prefeito, eu criei o CVT, Centro Vocacional Tecnológico, que é 
algo novo no Maranhão, mas que, com muito sucesso, deixei nos meus 
dois mandatos, deputados, 3.600 jovens com certificação profissional 
em diversas áreas de operador de máquina agrícola. São Mateus é o 
maior produtor de arroz do Maranhão, e a gente importava mão de obra 
de Balsas e da Bahia para coleta de arroz daquelas máquinas sofisticadas, 
mas nós implantamos o curso dentro do CVT totalmente gratuito para 
que o são-mateuenses pudessem se qualificar e conquistar as vagas na 
colheita da plantação nas máquinas sofisticadas. Com muito sucesso, 
criamos os cursos de mecânico de motos, e diversas oficinas hoje de 

motocicletas estão trabalhando após terem tido a oportunidade de 
estudar gratuitamente e se formar, de se qualificar no CVT. São diversos 
outros cursos, como inglês básico, inglês intermediário, inglês 
avançado. O prefeito Ivo, que está neste momento nos assistindo pelo 
YouTube e quem a gente manda um abraço, tem dado um show de 
continuidade a todos esses programas. O governo do estado se inspirou 
no Espaço Tech, que é um pouco da inspiração e uma adaptação do 
Estado, espalhando essa perspectiva no Maranhão a partir de um 
exemplo de São Mateus do Espaço Tech que é dar oportunidade aos 
jovens de se qualificarem. Em São Mateus também, prefeito Ivo, outra 
inspiração com a qual o governador Brandão se entusiasmou, se 
empolgou e abraçou foi o espaço para as crianças com espectro autista 
o TEA+, que o deputado Neto Evangelista tem um trabalho fabuloso no 
Maranhão. Lembro que o deputado Neto fez uma ligação dizendo que 
queria conhecer, mandar os profissionais para o centro de especialidade 
de muito sucesso em São Mateus, que hoje é exemplo para o Maranhão 
também, já que é possível o município arcar com esse serviço e colocar 
para as famílias e para as crianças essa oportunidade lá no município, 
pertinho da mamãe, do papai, pertinho de suas casas, do seu dia a dia. 
Portanto, são esses projetos inovadores e essas ações concretas em São 
Mateus. Claro, exalto aqui para dizer que é possível fazer bonito, 
mesmo com os poucos recursos que, às vezes, afligem os prefeitos. Em 
São Mateus, nós estamos fazendo e tenho certeza de que todos os 
prefeitos do Maranhão podem fazer. E aí eu digo ao prefeito Ivo, que 
tem dado continuidade a esse trabalho, que eu quero parabenizá-lo, 
homenageá-lo, além de mandar um abraço a todos os meus queridos 
amigos e amigas do meu município e dizer que eu tenho muita honra de 
São Mateus do Maranhão. Encerro e não posso deixar de falar que eu 
me orgulho muito de tudo que eu fiz como prefeito e me orgulho muito 
do Pré-Universitário, que só tem São Mateus. Me parece que quatro ou 
cinco municípios abraçaram essa ideia a partir desse exemplo de São 
Mateus, que é o Pré-Universitário. O que é o Pré-Universitário? É um 
pré-vestibular local que se faz, uma prévia e você abre a oportunidade 
para duzentas vagas. Duzentas vagas para que o aluno, lá do município, 
possa ter os melhores professores de cursinho, tarimbados da capital, no 
final de semana, e poder ofertar o ensino competitivo de qualidade para 
que ele busque uma vaga na universidade. E eu deixei, senhores 
deputados, eu deixei mais de trezentos jovens no banco das faculdades, 
fazendo todos os cursos superiores. Eu acho que o Maranhão, quase 
ninguém sabe disso, Medicina, Engenharia, Agronomia, Direito e, hoje, 
nós temos lá em São Mateus, médicos, advogados, engenheiros, 
engenheiras, alunos da rede pública municipal que um dia tiveram 
oportunidade de competitividade, de qualidade na preparação para o 
Enem e hoje são doutores e hoje são doutoras, lá em São Mateus, 
querido Deputado Júlio, e aí o sucesso foi tão grande, Deputado Carlos 
Lula, que nós tivemos que criar a Casa do Estudante Universitário, em 
São Luís do Maranhão. No terceiro ano, o número de aprovados foi 
tanto, Deputado Rodrigo, que eu tive que criar a Casa do Estudante 
Universitário, em São Luís do Maranhão, para abrigar aqueles alunos 
mais vulneráveis, de pouca renda, para poder garantir a ele um abrigo 
em São Luís e não ter o risco de voltar uma vez que passasse ou que 
passe no Enem. Portanto é, com muita alegria, que eu exalto esses 
índices, lá em São Mateus. E, às vezes, alguém fica pensando assim: por 
que que vocês estão lá, há 12 e 16 anos, é por trabalho, não é por 
pressão, não é por outro tema que não seja trabalho, trabalho e trabalho. 
E o povo, quando o prefeito trabalha, o povo reconhece. E eu quero aqui 
nesse segundo momento da minha fala, nesta tribuna, no Grande 
Expediente, dizer de um fato inusitado que ocorreu no dia de ontem. Eu 
vim aqui à tribuna, Deputado Júlio, e exaltei a parceria do Governo 
Brandão, como sempre faço, eu gosto de ideias boas, novas, da 
cooperação com o município de Itapecuru, asfalto chegando em 
Itapecuru. E disse, com muita alegria, até homenageando o avô do 
prefeito Coroba, Benedito Nascimento, e escolheu a primeira rua a 
fazer o asfalto Itapecuru, a rua Benedito Nascimento, que leva o nome 
do avô do prefeito Coroba. E entendi como uma notícia alvissareira, 
importante, alegre, para Itapecuru, exaltando o trabalho do Governador 
Brandão. E para minha surpresa, para minha triste surpresa, o Deputado 
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Neto Marreca, que é uma pessoa que tem o maior apreço pelo pai, foi lá 
para rua Benedito Nascimento, ontem à tarde, depois de eu sair da 
tribuna, e, de forma pejorativa, tentou desqualificar essa notícia, ele me 
chamou de suplente de deputado, que um suplente de deputado, não se 
indignou sequer de dizer o meu nome, Deputado Neto Marreca, deveria 
dizer meu nome, tenho um carinho por Vossa Excelência, estou dizendo 
o seu, me chamar de suplente de deputado no sentido pejorativo, no 
sentido de desqualificar, não a mim, apenas, mas todos os colegas que 
aqui são suplentes, a Deputada Rosângela, que é suplente, alguns outros 
deputados que são suplentes. No momento que nós estamos aqui nesta 
tribuna e nesta Casa, não temos diferenciação de quem é titular ou de 
quem é suplente.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA - Deputado 
Miltinho, o senhor me permite um aparte?

O SENHOR DEPUTADO MILTINHO ARAGÃO – Só 
concluindo. A Deputada Presidente Iracema, que tão bem conduz essa 
Casa, até hoje não colocou uma placa ali naquela vidraça e nem nesta 
dizendo que por uma porta entra o titular e na outra entra o suplente. 
Não há distinção e não terá enquanto todos nós estivermos aqui. Aqui 
não há o deputado suplente ou o titular. Aqui existem deputados. 
Deputado Fernando, todos aqui somos deputados. E outra coisa, vou 
já lhe conceder um aparte: o mundo roda. Quem hoje é titular, amanhã 
pode ser suplente; quem é suplente pode ser titular. Portanto, esse tom 
pejorativo, o Deputado Neto Marreca... Porque eu dou o nome. Ele 
não teve a coragem de dizer o meu e devia dizer, com todo o respeito. 
Repito a Vossa Excelência, devia dizer. Eu estou dizendo o de Vossa 
Excelência... Foi muito infeliz. Talvez o melhor caminho seria pedir 
desculpa, não ao Miltinho Aragão, mas a todos os suplentes do Brasil, a 
todos os colegas dele deputados que estão talvez lá na Câmara Federal 
do ladinho dele, a cada dia. E venho lembrar que o Presidente Sarney, 
que foi e é o político vivo mais importante do Brasil e que esta Casa 
ficou aqui de pé para aplaudi-lo, começou sendo suplente. Portanto, eu 
podia dizer muitas histórias, mas acabei de dizer do Presidente Sarney. 
Mas eu concedo o aparte ao Deputado Júlio e volto para falar, Deputado 
Neto, lhe explicar o que significa autonomia administrativa, que hoje, 
inclusive, foi falado tanto pela Deputada, coincidentemente, Presidente 
desta Casa, Iracema Vale. Deputado Júlio.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (aparte) - 
Deputado Miltinho, é sempre um prazer poder lhe apartear, sempre 
muito eloquente, muito coerente nas suas colocações. Eu também quero 
aqui fazer uma fala em apoio aos suplentes. E mesmo os suplentes, como 
a Deputada Rosângela e o Deputado Arnold, que já assumiu, sendo 
de correntes diferentes, eu tenho maior respeito, maior consideração, 
porque foi o povo do Maranhão que nos conduziu até aqui. Também 
quero ressaltar e eu quero lhe dizer que eu tenho maior respeito 
pelo Deputado Neto Marreca, que, inclusive, é parceiro em alguns 
municípios comigo. Mas, de fato, é necessário a gente resgatar para 
além do momento político, para além do momento eleitoral o respeito 
e resguardo à institucionalidade, ao pacto federativo, às parcerias do 
Governo do Estado com os municípios. E, especialmente, eu tenho 
maior respeito pelo prefeito Coroba, que vem se esforçando muito para 
que, de fato, cumpra a sua missão como gestor municipal. E o prefeito 
Coroba tem me surpreendido com a forma com que vem conduzindo, 
a forma séria. Ele vem do Ministério Público, tem desenvolvido um 
esforço imenso no sentido de superar, principalmente, a questão 
da infraestrutura no município de Itapecuru. Por isso eu quero aqui 
também fazer um apelo para que a gente resguarde a institucionalidade, 
as parcerias. O esforço também do Governo do Estado através do 
Governador Carlos Brandão no sentido de fazer com que, de fato, o povo 
de Itapecuru, que é o maior beneficiado, o maior interessado e que, às 
vezes, não tem muito interesse pelas disputas do momento, mas possam 
resgatar, porque eles é que são o maior beneficiário. E eu desejo tanto 
a V.Exa. quanto ao prefeito Coroba, ao Governador Carlos Brandão e 
ao próprio Deputado Neto Marreca, que tem lutado por Itapecuru, que 
a gente possa resguardar a institucionalidade das parcerias em prol do 
povo de Itapecuru. Parabéns pelas suas colocações. 

O SENHOR DEPUTADO MILTINHO ARAGÃO - E eu concluo 

falando da autonomia administrativa. O que é que houve, para ficar mais 
claro. O Deputado Neto Marreca, que é um ilustre itapecuruense, foi 
para a rua da obra que o Governador Brandão mandou fazer o asfalto, 
com uma placa do lado, dizendo: “Emenda de Neto Marreca fazendo 
asfalto em Itapecuru”. Primeiro, que me parece um crime eleitoral, 
Doutor Irla Kelsen, me parece um crime eleitoral. Nós estamos a vinte 
cinco dias da eleição, uma placa do Deputado dizendo “Emenda”, 
emenda como? Dizendo ele, para o Governo do Estado. Ora, se a 
emenda dele foi destinada para o Governo do Estado, não foi para 
Itapecuru. Emenda para Governo do Estado é Governo do Estado. Se o 
asfalto está sendo feito do Governo do Estado em Itapecuru, é obra do 
governo Carlos Brandão, e eu volto a reiterar e agradecer o Governador 
Carlos Brandão. E explicar ao Deputado Neto: se ele quisesse fazer a 
obra, ele tinha que se dignar e colocar o recurso para Itapecuru. Aí sim, 
ele carimbava, pedia que participasse da obra, do momento e mostrava 
o documento, ele não mostrou o documento. Alguém me empresta um 
papel, ele não mostrou sequer um papel em branco...

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Deputado 
Miltinho.

O SENHOR DEPUTADO MILTINHO ARAGÃO - ...dizendo 
“aqui tem uma emenda do Deputado Neto”. Não mostrou um papel 
em branco! E ainda colocou o Deputado em situação delicada. Como 
é que ele manda para o Governo do Estado, o Governo do Estado 
manda para lá, não mostra um papel! E outra, invade a autonomia 
administrativa do município! Entendo que os prefeitos do Maranhão 
têm que ser respeitados! Seja lá qual for o prefeito do Maranhão, tem 
que ser respeitado! Quem elege o deputado federal são os prefeitos do 
Maranhão. E a Deputada Presidente Iracema foi prefeita um dia, tem o 
maior respeito pelos prefeitos, e eu peço respeito a todos prefeitos do 
Maranhão! O que foi que fez, vou concluir...

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA – Miltinho...
O SENHOR DEPUTADO MILTINHO ARAGÃO – Vou já lhe 

conceder o aparte.
O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA – Não. É 

só para V. Exa., quando for falar, porque Deputado Rodrigo está me 
chamando para eu ir para a briga com V. Exa., sempre falar “Deputado 
Neto Marreca”, porque, falando aqui na Casa só “Deputado Neto”, 
pode parecer que sou eu o dono da história.

O SENHOR DEPUTADO MILTINHO ARAGÃO - Só para 
concluir essa distinção, Deputado Neto Evangelista, não é com V. Exa. 
não, e eu repito: tenho o maior carinho pelo Neto. Vou concluir dizendo 
que ele foi muito infeliz; no mínimo, ele tem que pedir desculpa a 
muita gente: aos deputados suplentes, ao povo de Itapecuru. Talvez, 
pela idade, ainda vá aprender muito e vai saber colocar a palavra certa 
no lugar certo e no momento certo, mas foi muito infeliz. Mas muito 
bem, eu volto para a autonomia dos municípios e volto com o exemplo 
de Carlos Brandão. O que foi que fez o Governador Carlos Brandão 
esses dias em Pinheiro, que deu a maior polêmica? O Governador foi 
para Pinheiro, no palanque do prefeito, disse para todo o Maranhão que 
o prefeito não votou nele, mas que ele estava colocando o asfalto, 10 
km, em Pinheiro, do lado do prefeito. É assim que se faz, Deputado 
Neto Marreca. É assim que V. Exa. deveria fazer, colocar o dinheiro, 
ir para o lado do prefeito e dizer “essa aqui é minha”. Agora, servir 
de papagaio de pirata, a vinte cinco dias da eleição, com a plaquinha 
do lado, no meio da rua, ficou muito feio. Ficou feio a V. Exa., para 
a envergadura de um deputado federal fazer o papelão de ontem em 
Itapecuru. Se inspire na experiência do governador Brandão, lembre-
se de Pinheiro. Foi lá, na cova do leão, no meio de todo mundo, que 
o governador Brandão, com toda sua experiência e seu jeitão muito 
tranquilo, homem do diálogo, disse: “Estou trazendo 10 quilômetros de 
asfalto para Pinheiro”. É assim que se faz, não é invadindo a autonomia 
administrativa do município. Os municípios têm autonomia, harmonia 
e independência, e todos nós temos que respeitar os prefeitos de todo 
o Maranhão. Enquanto eu estiver nesta Casa, eu vou pedir respeito 
sempre aos prefeitos do Maranhão. Prefeito tem que se respeitar. É 
quem está lá no dia a dia, acudindo o povo de manhã, de tarde, de noite. 
É quem recebe a pancada na porta na madrugada, no amanhecer do dia 
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pelo caixão, pela ponte que quebrou, pela rua que está com problema. É 
o prefeito. Prefeito tem que se respeitar. Eu sou municipalista convicto. 
Vossa Excelência, Neto Marreca, tem um municipalista dentro de casa, 
devia aprender. Seu pai foi presidente da Famem, um grande presidente. 
Devia pedir as primeiras quatro linhas do respeito ao municipalismo 
dentro de casa. Talvez, no tempo que seu pai foi presidente da Famem, 
Vossa Excelência ainda estava muito garoto, eu dou até desconto, mas 
seu pai é um grande municipalista, tem o meu respeito, meu carinho, o 
ex-deputado federal e presidente da Famem, prefeito Júnior Marreca. 
Portanto, é esse o desabafo, mas quero concluir dizendo que meu 
carinho por Vossa Excelência continua o mesmo. Na hora que o vir, 
vou dar-lhe um abraço, darei o meu abraço do seu papai. Mas reiterar 
aqui o pedido, porque o melhor que Vossa Excelência faz não é voltar 
para a Rua Benedito Nascimento e ficar ao lado de uma placa com o 
nome de emenda de Vossa Excelência, que é feio demais e é crime 
eleitoral. Imagino que a juíza da cidade de Itapecuru e a promotora 
vão mandar retirar essa placa e lhe dar um pito. Eu concluo dizendo 
ao povo de Itapecuru que o prefeito Coroba é um prefeito de conduta 
ilibada, irretocável, lutador, marcado pela probidade. Ninguém diz nada 
quanto à discussão da probidade do prefeito Coroba, ninguém, pode 
reclamar de uma rua ou outra, como é normal em qualquer município, 
mas não reclama do seu bravo estilo de lutador, sereno, do diálogo, que 
luta diuturnamente por Itapecuru e que ficou reconhecido como prefeito 
da educação, prefeito da saúde e que agora disparou a fazer asfalto, 
no Tingidor, na Aviação, no bairro Torre, chegará já, já, ao Roseana 
e a diversos povoados da zona urbana e da zona rural. Por certo, está 
incomodando bastante alguns, e alguma coisa que não prestava do 
lado do Benedito Coroba saiu do lado dele e foi para o lado de Neto 
Marreca. Talvez seja esse motivo pelo qual Vossa Excelência está 
sofrendo com algumas coisas ruins que Benedito Coroba perdeu e que 
foram justamente para o lado de Vossa Excelência. Tenha cuidado. O 
povo de Itapecuru sabe quem é. Um grande abraço. Muito obrigado 
pela oportunidade.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Pelo partido dos blocos, Bloco Parlamentar Juntos pelo Maranhão, 
Deputado Rodrigo Lago, por dez minutos.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (sem revisão do 
orador) - Sra. Presidente, senhores deputados, senhoras deputadas, 
membros da imprensa, pessoas que nos acompanham pelos canais da 
TV Assembleia, servidores desta Casa. O Deputado Júlio Mendonça 
inaugurou hoje a Sessão destacando que hoje é o Dia Nacional do 
Cerrado. O Cerrado, que é o segundo maior bioma brasileiro ainda. 
E eu digo ainda porque essa data deve servir não apenas para marcar, 
simbolicamente, esse bioma, mas para de despertar a reflexão da 
população das autoridades, enfim, de todos aqueles envolvidos na 
proteção do meio ambiente, inclusive esta Casa. E eu trago essa reflexão 
para que os colegas deputados e deputadas tenham a consciência de que 
é necessário agirmos, porque a gente sabe que, na causa ambiental, a 
destruição do meio ambiente, geralmente, é irreversível. E o que temos 
visto, mês a mês, sempre na divulgação dos dados, é que, dentro do bioma 
Cerrado, a cidade de Mirador, por exemplo, onde que abriga boa parte 
do Parque Estadual do Mirador, vem batendo recordes negativos no que 
diz respeito ao desmatamento, e a gente sabe da irreversibilidade disso. 
O Deputado Júlio Mendonça mencionou, há pouco, uma caminhada 
sua, acho que de Pastos Bons até Balsas, Deputado Júlio citou ainda 
pouco, e, Deputado Antônio, essa região nós pegamos, às vezes, a 
estrada e não se vê nada de vida na estrada, sequer bichos é possível 
ver. O que se vê apenas são máquinas sendo controladas, remotamente, 
talvez nem do Maranhão, não gera emprego, a renda não fica aqui no 
Maranhão, não paga tributos, porque a carga tributária é isenta quando 
se trata da exportação e nós temos o nosso Porto do Itaqui, com a 
pujança do agronegócio exportando os nossos grãos e ao mesmo tempo 
vendo a população sendo expulsa da zona rural, o meio ambiente sendo 
destruído. E isso, infelizmente, vem causando problemas sociais que 
se agravam cada vez mais no nosso, infelizmente, ainda pobre Estado 
do Maranhão. Pobre no que diz respeito à atenção da nossa população, 
nós que temos um Estado riquíssimo, inclusive com terras férteis, com 

o meio ambiente diversificado, porque nós temos mais de um bioma 
aqui no nosso Maranhão nós temos um pedaço da Floresta Amazônica, 
aqui também no nosso Maranhão, temos o bioma do Cerrado, mas, 
infelizmente, esse meio ambiente, Deputado Neto Evangelista, vem 
sendo, todos os dias - todos os dias - sendo destruído. E é essa reflexão 
que eu trago à Casa. Nós aprovamos ano passado, com o meu voto 
contrário, meu, Deputado Júlio, salvo engano, o Deputado Carlos Lula, 
a flexibilização na regularização fundiária, permitindo que as terras 
devolutas sejam entregues, não apenas aos agricultores familiares, 
às agricultoras familiares, mas também aos pequenos produtores, 
permitindo uma flexibilização na legislação ambiental. O meu partido, 
inclusive, o PCdoB, ingressou com uma ação no Tribunal de Justiça, 
questionando a constitucionalidade dessa norma, que depois a Fetaema 
acionou a sua confederação para ajuizar a Contag, para ajuizarmos no 
Supremo Tribunal Federal uma ação semelhante. E o tema está em 
debate hoje no Supremo Tribunal Federal. E faço novamente o convite 
à Casa para refletirmos se essa alteração normativa, Deputado Antônio 
Pereira, contribui para esse desmatamento. Assim como vejo também 
novamente o Deputado Eric propôs nesta Casa mais um projeto de 
lei que, ao meu ver, caminha novamente para destruir o nosso Parque 
Estadual do Mirador. Quer alterar os limites do Parque do Mirador, 
embora aumente um pouco a área, mas, na verdade, modifica os seus 
limites, permitindo, portanto, que áreas que hoje são de preservação 
permanente possam ser exploradas pelo agronegócio, destruindo as 
nossas florestas e expulsando as famílias da zona rural. Lá no Parque 
do Mirador... O Deputado Júlio Mendonça conhece bem. foi Secretário 
de Agricultura Familiar e conhece as formas de exploração da natureza 
sem destruí-la. Eu acho que esse dever ser o caminho a ser perseguido 
pelo poder público, pelos poderes públicos constituídos, pelo Governo, 
pela Assembleia e também pelo Poder Judiciário, porque muitas dessas 
causas acabam desaguando no Poder Judiciário, nos conflitos de terra 
com mortes de pessoas e trabalhadores rurais, que infelizmente ainda 
são mortos no Maranhão, e nós não podemos ficar silentes. Então, que o 
Dia Nacional do Cerrado sirva para essa reflexão de nós todos, colegas 
deputados e deputadas, para que vejamos a legislação ambiental 
estadual com bons olhos não no sentido de mitigá-la e, sim, no sentido 
de ampliar a proteção ao que ainda resta do nosso cerrado brasileiro. É 
isso, Senhora Presidente, que eu traria à reflexão de nós todos deputados 
e deputadas desta Casa. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Com a palavra, o Deputado Antônio Pereira.

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA (sem revisão 
do orador) – Senhora Presidente Iracema Vale, caros colegas deputados 
e deputadas presentes em plenário, imprensa, sociedade maranhense, 
internautas, ocupo essa tribuna nessa manhã, para, como testemunha 
que fui, dar um testemunho das boas práticas políticas que pude ver em 
relação à cidade Edson Lobão e em relação à cidade Davinópolis. As 
boas práticas políticas por quê. Porque vi ali, senhores deputados, uma 
demonstração de verdadeira maturidade política, onde grupos políticos 
da oposição se uniram voltados para um bem maior, exatamente, dentro 
do compromisso do homem público, do primeiro compromisso que o 
homem público tem que ter, que é com o povo e naquele momento com 
o povo e com a cidade. Ali em Edson Lobão, uniram-se dois grupos 
políticos importantes, um comandado pela Telma Plácido e o outro 
comandado pelo Diego Estrutura. Unidos numa união democrática, mas 
principalmente republicana, entendendo que seria melhor e será melhor 
para a cidade uma transformação, uma remodelação, já que o modelo 
que está lá já fez, a seu modo e no seu tempo, o que poderia fazer pela 
cidade, mas que hoje há um anseio daquele povo por uma transformação, 
por uma determinada mudança, por uma evolução na gestão daquela 
cidade. As boas práticas políticas dentro da moralidade, dentro da ética 
e de uma maneira republicana, onde haverá participação do grupo 
político na administração, na gestão, envolvendo, exatamente, a parte 
política e os compromissos feitos à luz do dia, à claridade, na clareza das 
ideias, para que nós possamos, exatamente, fazer aquilo que pensamos 
em relação a Edson Lobão. Portanto, eu quero parabenizar, não só a 
Dona Telma Plácido, não só e apenas o Diego, um é do União Brasil e 
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o outro é do MDB, e o Diego Estrutura, parabenizá-lo por compreender 
o sentimento do povo daquela cidade, que é neste rumo, quando você 
vê as pesquisas eleitorais e junta os dois nomes, se aproximam dos 
60%, numa demonstração clara de que as pessoas querem exatamente 
esta união. E é nessa leitura, fazendo a leitura do pensamento do povo, 
vendo e reconhecendo aquilo que o povo quer, por meio das pesquisas 
eleitorais, que houve essa junção política ali em Edson Lobão. E 
faremos, na sexta-feira, uma grande carreata, uma grande passeata, 
um grande movimento político para que as pessoas possam entender. 
E dar segurança àquela sociedade de que este grupo agora está muito 
mais fortalecido, e dar segurança para que eles venham para o nosso 
grupo, para que os indecisos venham, para que até as pessoas que estão 
do outro lado possam vir ao nosso grupo, porque se sentirão seguros, 
e principalmente os grupos políticos também se sentirão protegidos. 
Da mesma maneira, de uma maneira clara e democrática, houve, em 
Davinópolis, a união do Doutor Assis, médico, do MDB, com o Lucas 
Paiva, que tem uma história na política já familiar, unidos ali também, 
Doutor Assis que é um médico, um grande trabalho prestado ali por 
Davinópolis enquanto médico e também renuncia da sua candidatura 
para se juntar ao Lucas Paiva e ali entendendo que nós não podemos 
retroceder, que o outro grupo talvez signifique retrocesso para a cidade. 
E houve esse entendimento desses dois grupos políticos, também 
na prática, na boa prática da política, na democracia, fortalecendo a 
cidadania e, especialmente, de uma maneira clara e republicana. 
Estamos ali nos unindo e entendemos que é para o bem de Davinópolis. 
Então, eu quero agradecer a demonstração de maturidade política 
dessas duas cidades, através do seu povo, através dos seus líderes e, 
especialmente, que isso sirva de exemplos para muitos outros locais 
no estado do Maranhão. Portanto, ficam aqui os meus agradecimentos 
nesse sentido. Em relação ao pronunciamento da Deputada Iracema, 
feito há pouco, eu queria fazer um pequeno comentário. Primeiro, se 
nós dissermos, deputado Neto Evangelista, que o Gandhi, o indiano, 
o pacifista, fez alguma coisa tipo agressiva, violenta, assassinato etc., 
ninguém vai acreditar no mundo. Se nós dissermos que o Brandão é 
tirano, que o Brandão é ditador, que o Brandão é coronel, ninguém vai 
acreditar, porque todos nós conhecemos a natureza pacífica do Brandão. 
Portanto, eu faço essa defesa ao governador por entender isso que estou 
falando. E quero defender a presidente que, embora seja mulher, embora 
em termos de gênero pareça ser frágil, como administradora, como 
gestora, demonstrou ser uma gigante. Como presidente deste Poder, 
desta Casa, tem demonstrado uma firmeza inequívoca. É uma pessoa 
que atende a todos, mas, nos momentos difíceis, toma as decisões 
necessárias. Nós somos conhecedores dessas práticas dela aqui de 
proteção ao deputado, de proteção à Casa, de proteção aos funcionários 
da Casa, aos serviços da Casa. A Iracema Vale, presidente deste Poder, 
tem demonstrado isso constante e diuturnamente. Portanto, aqueles que 
pensarem que a Iracema, em algum momento, vai fraquejar apostarão 
no escuro e estarão apostando errado. A deputada Iracema tem uma 
excelente relação com o Executivo, portanto, com o governador Carlos 
Brandão, e também com o Judiciário e com os outros Poderes, mas a 
deputada Iracema faz com que esta Casa, o primeiro Poder, que é o 
primeiro, sempre esteja de uma maneira independente, mais soberana, 
mas respeita e tem sempre conversado, acordado, tendo sempre uma boa 
relação com o Poder Judiciário e com o Poder Executivo. Portanto, não 
aceitará nenhuma interferência de qualquer Poder nesta Casa, pelo que 
eu conheço dela. Chamo a atenção de que estamos aqui num momento 
importante para o estado do Maranhão e que é preciso nós entendermos 
que ainda há tempo para fazermos o que o Maranhão necessita, ainda 
há tempo para que as coisas possam acontecer de boa para o Maranhão. 
Há momentos aqui nos quais se fala que o Maranhão é rico, que o 
Maranhão é forte, e tem momentos que se fala que o Maranhão é pobre. 
Eu fico muito preocupado com isso, Iracema, porque é igual à Região 
Tocantina. Quando determinado grupo está na oposição, o discurso 
é “vamos dividir o Maranhão, o Maranhão do Sul já”. Quando esse 
próprio grupo, Neto, assume o controle do governo do estado, não se 
fala mais em dividir o Maranhão, não se fala mais em Maranhão do 
Sul. E nós temos que ter realmente equilíbrio para que nós possamos 

ter um norte, e o nosso norte é um Maranhão unido, o nosso norte é 
aqui o Poder Legislativo forte, fortalecido e soberano, mas sempre 
conversando e acordando com os outros Poderes. Eram essas as minhas 
considerações. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Agradeço a fala, deputado. Obrigada pela confiança. Com a palavra, o 
deputado Júlio Mendonça.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (sem revisão 
do orador) - Senhora Presidente, volto aqui, mais uma vez, à tribuna, 
nesse Tempo dos Blocos, primeiro, para fazer o registro da minha 
passagem pelo município de Sítio Novo, que eu quero aqui homenagear 
a luta dessa grande guerreira, que é a companheira Zeimar, que hoje 
luta justamente com um grupo destemido para colocar e dar os rumos 
e colocar Sítio Novo no rumo certo. Por isso, eu quero aqui fazer a 
minha saudação e parabenizar essa grande mulher que, mesmo com 
limitação financeira, mesmo brigando contra a máquina do município, 
vem fazendo uma campanha belíssima. Uma campanha de diálogo, 
uma campanha construtiva, sem denegrir a imagem de ninguém, 
mas mostrando o poder que tem a mulher maranhense, a mulher de 
Sítio Novo, quando invoca para si o desejo de mudança, o desejo de 
transformação, o desejo para que nenhuma criança fique fora da escola 
e que os trabalhadores rurais, eu estive na região Santa Maria, lá com 
ela visitando os agricultores, visitando as pessoas que fazem com que 
Sítio Novo seja um grande município. Então, parabéns e quero dizer a 
nossa futura, a nossa próxima prefeita de Sítio Novo, Zeimar, que conte 
conosco nessa luta, com as candidatas e candidatos a vereadores para 
que a gente possa continuar avançando e faça, de fato, Sítio Novo um 
município mais igual. Outra passagem nossa que eu quero aqui fazer e 
enaltecer o trabalho que vem sendo desenvolvido pelo Dr. Erivelton, 
em Carolina, onde Carolina, que é um município que é referência para 
o Maranhão, para o Brasil pela sua beleza e que o prefeito atual, Dr. 
Erivelto, vem desenvolvendo um grande trabalho, principalmente 
na parte da infraestrutura, na saúde, na educação. E hoje nós temos 
federação, comandada pelos nossos companheiros do PT e PCdoB e PV, 
lá em Carolina, que fazem e compõem com a nossa querida Luciene, 
uma chapa forte para continuar com o trabalho do doutor Erivelton. 
Estive lá com o povo de Carolina, um povo extremamente receptivo 
que tem nos seus olhos a esperança e no seu coração a esperança de 
continuar o trabalho, por meio da Luciene, da candidatura da Luciane 
e todos nossos companheiros candidatos a vereadores continuar 
avançando para que Carolina cada vez mais faz jus à sua história, faz jus 
a esse povo trabalhador e nós continuaremos defendendo os interesses 
de Carolina. E parabenizando doutor Erivelton e desejando boa sorte 
a nossa querida Luciene, porque é uma mulher guerreira, conhece 
administração, tem sensibilidade, é uma pessoa séria e vai continuar 
com que Carolina continue no rumo certo. Um grande abraço ao povo 
de Carolina. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
NETO EVANGELISTA - Bloco Parlamentar Unidos pelo Maranhão, 
não há oradores inscritos. Escala reserva: o PSD, não há oradores 
inscritos. O Novo não há. Podemos não há. Solidariedade não há. 

IV - EXPEDIENTE FINAL.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

NETO EVANGELISTA - Não oradores inscritos. A Leitura da Inclusão 
já foi feita pela Senhora Presidente. Nada mais havendo a tratar, declaro 
encerrada a presente Sessão.

Ata da Septuagésima Oitava Sessão Ordinária da Segunda Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada no dia dez de setembro de dois mil e 
vinte quatro.

Presidente, Senhora Deputada Iracema Vale
Primeiro Secretário, Senhor Deputado Antônio Pereira
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Jota Pinto
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Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 

Deputados (as):
Adelmo Soares, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio 

Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio 
Cunha, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, 
Eric Costa, Fernando Braide, Filipe Arnon, Florêncio Neto, Fred Maia, 
Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, 
Janaína, Jota Pinto, Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Junior França, 
Juscelino Marreca, Mical Damasceno, Miltinho Aragão, Neto 
Evangelista, Othelino Neto, Pará Figueiredo, Ricardo Arruda, Rodrigo 
Lago, Rosângela Vidal, Vinícius Louro, Wellington do Curso e Zé 
Inácio.  Ausentes os Senhores Deputados: Francisco Nagib, Rildo 
Amaral e Roberto Costa. A Presidente, em nome do povo e invocando 
proteção de Deus e a luz do Divino Espírito Santo, declarou aberta a 
Sessão, determinando a leitura do texto bíblico, da Ata da sessão 
anterior, que foi aprovada e do Expediente, que foi encaminhado à 
publicação. No horário destinado ao Pequeno Expediente, concedeu a 
palavra aos (as) Deputados (as): Filipe Arnon, Jota Pinto, Fernando 
Braide, Neto Evangelista, Miltinho Aragão, Mical Damasceno, Doutora 
Vivianne, Júnior Cascaria e Doutor Yglésio. Esgotado o tempo 
destinado a este turno dos trabalhos, a Presidente declarou aberta a 
Ordem do Dia, anunciando: a discussão e votação, em segundo turno, 
tramitação de urgência, o Projeto de Lei n° 294/2022, de autoria do 
Deputado Vinícius Louro, que dispõe sobre a gratuidade na emissão de 
novos documentos, para pessoas atingidas por desastres naturais em 
regiões consideradas em estado de calamidade pública, no âmbito do 
Estado do Maranhão. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – Relator Deputado Zé Inácio, o qual 
foi aprovado e encaminhado a sanção. Em discussão e votação, único 
turno, regime de prioridade Medida Provisória nº 452/2024, de autoria 
do Poder Executivo, que altera a Lei nº 6.513, de 30 de novembro de 
1995, que dispõe sobre o Estatuto dos Policiais Militares da Polícia 
Militar do Maranhão. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – Relator Deputado Florêncio Neto, 
que, com abstenção dos Deputados Doutor Yglésio, Fernando Braide e 
Wellington do Curso, foi aprovada e encaminhada a promulgação. Em 
discussão e votação, único turno, regime de prioridade Medida 
Provisória nº 453/2024, de autoria do Poder Executivo, que altera 
dispositivos da Lei nº 11.867 de 23 de dezembro de 2022 e da Lei n° 
12.104 de 18 de outubro de 2023, para prorrogar prazos de benefícios 
fiscais relativos ao ICMS, ao ITCD e ao IPVA. Com parecer favorável 
da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania – Relator Deputado 
Glalbert Cutrim, que foi aprovada e encaminhada a promulgação. Em 
seguida, foram aprovados e primeiro turno, regime de prioridade, 
encaminhados ao segundo turno: Projeto de Lei Complementar nº 
010/2024, de autoria do Poder Judiciário, que altera os incisos I, II e III 
do art. 12 da Lei Complementar Estadual nº 14, de 17 de dezembro de 
1991, que dispõe sobre o Código de Divisão e Organização Judiciárias 
do Estado do Maranhão. Com pareceres favoráveis da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – Relator Deputado Florêncio Neto e 
de Administração Pública, Seguridade Social e Relações de Trabalho – 
Relatora Deputada Mical Damasceno; Projeto de Lei Complementar nº 
012/2024, de autoria do Poder Judiciário, que altera a denominação do 
Fundo Especial de Modernização e Reaparelhamento do Judiciário - 
FERJ e dispositivos da Lei Complementar n° 48, de 15 de dezembro de 
2000. Com pareceres favoráveis da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania – Relator Deputado Neto Evangelista e de Administração 
Pública, Seguridade Social e Relações de Trabalho – Relatora Deputada 
Mical Damasceno; Projeto de Lei Complementar nº 013/2024, de 
autoria da Defensoria Pública, que institui Política Pública Social e 
Afirmativa Consistente na Reserva de Vagas para Pessoas Negras 
(Pretas e Pardas), Indígenas, Quilombolas, Pessoas com Deficiência em 
Concursos Públicos no âmbito da Defensoria Pública do Estado do 
Maranhão. Com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, 
Justiça e Cidadania – Relator Deputado Neto Evangelista e de 
Administração Pública, Seguridade Social e Relações de Trabalho – 
Relatora Deputada Mical Damasceno sendo este aprovado com 

abstenção do Deputado Doutor Yglésio; Projeto de Lei Ordinária nº 
309/2024, de autoria da Defensoria Pública, que dispõe sobre a 
contratação temporária de pessoal no âmbito da Defensoria Pública do 
Estado do Maranhão – DPE/MA e adota outras providências. Com 
pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania 
– Relator Deputado Neto Evangelista e de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho – Relatora Deputada Mical 
Damasceno; Projeto de Lei Ordinária nº348/2024, de autoria do 
Ministério Público Estadual, que extingue dois cargos de Assessor 
Técnico III, simbologia CC/05, e cria dois cargos de Chefe de Seção, 
simbologia CC-05; extingue um cargo de Assessor Técnico II, 
simbologia CC-06, e cria um cargo de Assessor de Legislação e Políticas 
de Gestão de Pessoas, simbologia CC-06, alterando o anexo II da Lei 
Estadual nº 8.077, de 07 de janeiro de 2004, e dá outras providências. 
Com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e 
Cidadania – Relator Deputado Glalbert Cutrim e de Administração 
Pública, Seguridade Social e Relações de Trabalho – Relatora Deputada 
Mical Damasceno. Ainda em primeiro turno, tramitação ordinária, 
foram aprovados e encaminhados ao segundo turno; Projeto de 
Resolução Legislativa nº 068/2024, de autoria do Deputado Antônio 
Pereira, que concede a Medalha de Mérito Legislativo “Manuel 
Beckman” do Senhor José Lucas de Morais Neto e dá outras 
providências. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania – Relator Deputado Neto Evangelista; Projeto de 
Resolução Legislativa nº 089/2024, de autoria da Deputada Mical 
Damasceno, que concede Medalha de Mérito Legislativo “Manuel 
Beckman” ao Sr. Francisco Brito de Lucena e dá outras providências. 
Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania – Relator Deputado Neto Evangelista; o Projeto de Resolução 
Legislativa n° 090/2024, de autoria da Deputada Mical Damasceno, que 
concede Medalha de Mérito Legislativo “Manuel Beckman” ao Sr. 
André Santos Sousa e dá outras providências. Com parecer favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania – Relator Deputado 
Neto Evangelista. À deliberação da Mesa foi deferido o Requerimento 
nº 309/2024, de autoria do Deputado Arnaldo Melo, solicitando que 
seja enviada mensagem de pesar aos familiares da ex-Prefeita do 
Município de Presidente Dutra/MA a Senhora Irene de Oliveira 
Soares, o mesmo foi subscrito pelo Deputado Vinícius Louro. No 
primeiro horário do Grande Expediente pronunciou-se o Deputado 
Wellington do Curso. No tempo reservado aos Partidos e Blocos 
pronunciaram-se pelo Bloco Juntos Pelo Maranhão, o Deputado 
Vinícius Louro e o Deputado Antônio Pereira; na escala de reserva, pelo 
Partido Solidariedade, o Deputado Othelino Neto. No Expediente Final 
não houve oradores inscritos. Nos termos do Regimento Interno, a 
Presidente determinou a inclusão na Ordem do Dia da próxima sessão 
ordinária: Medida Provisória n°455/2024, de autoria do Poder 
Executivo; em primeiro turno Projetos de Resolução nº 091 e 092/2024, 
de autoria da Deputada Mical Damasceno e os Requerimentos n° 
308/2024, de autoria do Deputado Miltinho Aragão; n°310/2024, de 
autoria do Deputado Wellington do Curso; Requerimento n°311/2024, 
de autoria do Deputado Jota Pinto e n°312/2024, de autoria do Deputado 
Neto Evangelista. Nada mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada e 
lavrada a presente Ata, que lida e aprovada será devidamente assinada. 
Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 10 de 
setembro 2024. Deputada Iracema Vale – Presidente, Deputado Antônio 
Pereira - Primeiro Secretário, Deputado Jota Pinto - Segundo Secretário, 
em exercício

                                 
(MEDIDA PROVISÓRIA Nº 455, DE 17 DE JULHO DE 

2024)
LEI Nº 12.392 DE 11 DE SETEMBRO DE 2024

Altera a Lei n.º 10.736, de 11 de 
dezembro de 2017, que dispõe sobre o 
Programa Bolsa-Formação e Auxílio-
Formação para Educação Profissional e 
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Técnica, e dá outras providências.

Faço saber que o Governador do Estado do Maranhão, Doutor 
Carlos Orleans Brandão Júnior, adotou a Medida Provisória nº 455, de 
17 de julho de 2024, que a Assembleia Legislativa do Estado aprovou, e 
eu, Deputada IRACEMA VALE, Presidente da Assembleia Legislativa 
do Estado, para os efeitos do disposto no art. 42, da Constituição 
Estadual com a nova redação dada com a Emenda Constitucional nº 
038/2003, combinado com o art. 11, da Resolução Legislativa nº 
450/2004, promulgo a seguinte Lei: 

Art. 1º Fica disposto que o Programa Bolsa-Formação e o 
Auxílio-Formação atenderão à Secretaria de Educação do Estado do 
Maranhão - SEDUC e o Instituto de Educação, Ciência e Tecnologia do 
Maranhão - IEMA, e dá outras providências.

Art. 2º O Programa Bolsa-Formação e o Auxílio-Formação 
objetivam ampliar a oferta de educação profissional e tecnológica nas 
diversas formas e modalidades de ensino, como programas, projetos 
e oficinas que incentivem o empreendedorismo, cursos de formação 
inicial e continuada, técnico de nível médio nas suas diversas formas de 
oferta, tecnológico de nível superior, além de ensino médio profissional 
integrado à educação de jovens e adultos (EJATEC).

Art. 3º São objetivos dos Programas: 
I - expandir a oferta de educação profissional e tecnológica na 

rede estadual de ensino, primando pela garantia de acesso, permanência 
e qualidade no ensino, diminuição da evasão escolar e êxito na inserção 
profissional do público atendido; 

II - consolidar a oferta de educação profissional e tecnológica 
no Estado do Maranhão, nas diversas formas e modalidades de ensino; 

III - impulsionar os arranjos produtivos locais e regionais, 
de forma a fomentar a economia maranhense por meio da educação 
profissional e tecnológica;

IV - alinhar as ofertas de programas, projetos, oficinas e cursos 
de educação profissional às demandas dos estudantes e mercado de 
trabalho, visando a qualidade de vida da população e o aumento o 
índice de emprego; 

V - ampliar as oportunidades educacionais dos maranhenses por 
meio do incremento da formação técnica, tecnológica e de qualificação 
profissional; 

VI - contribuir para a redução da desigualdade social, priorizando 
os municípios de menor Índice de Desenvolvimento Humano (IDH).

Art. 4º Para o cumprimento dos objetivos estabelecidos nesta 
Lei, serão ofertadas bolsa-formação e auxílio-formação:

 I – Pelo IEMA, as seguintes Bolsa-Formação:
 a) Coordenador Pedagógico;
 b) Supervisor Pedagógico;
 c) Auxiliar Pedagógico;
 d) Professor-Formador; 

II – Pela SEDUC, a Bolsa-Formação será ofertada exclusivamente 
para o Professor-Formador;

III –Auxílio-Formação pelo IEMA e pela SEDUC.
 § 1º Os valores da Bolsa-Formação e do Auxílio-Formação serão 

regulamentados por Decreto do Poder Executivo.
 § 2º O auxílio-formação destina-se preferencialmente à 

aquisição de coleções, materiais bibliográficos, permanentes, insumos 
e equipamentos diversos para uso didático-pedagógico na oferta de 
educação profissional e tecnológica.

 § 3º A condição de bolsista não gera qualquer tipo de vínculo 
empregatício com a Secretaria de Educação do Estado do Maranhão e/ 
ou Instituto de Educação, Ciência e Tecnologia do Maranhão – IEMA; e 
os valores recebidos a título de bolsa não se incorporam, para qualquer 
efeito, ao vencimento, salário, remuneração ou proventos recebidos.

 § 4º A Secretaria de Educação do Estado do Maranhão e o 
Instituto de Educação, Ciência e Tecnologia do Maranhão realizarão 
processos de seleção de profissionais para fins de composição de Banco 
de Formadores, com vistas ao atendimento das necessidades de pessoal 

na oferta da Educação Profissional e Tecnológica.
Art. 5º Fica revogada a Lei Estadual n.º 10.736, de 11 de 

dezembro de 2017.
Art. 6º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Lei pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo da Medida Provisória nº 455/2024, de autoria do 
Poder Executivo. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 11 de setembro de 2024. 
Deputada IRACEMA VALE - Presidente

COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
CIDADANIA

PARECER Nº 708 /2024
RELATÓRIO:
Trata-se da análise de Projeto de Resolução Legislativa nº 

100/2024, apresentado pelo Senhor Deputado Neto Evangelista, que 
visa conceder a Medalha do Mérito Legislativo “Terezinha Rego” ao 
Doutor Natalino Salgado Filho.

Em Biografia resumida, o Senhor Natalino Salgado Filho, 
ocupante da Cadeira nº12 da Academia Maranhense de Ciências, possui 
graduação em Medicina pela Universidade Federal do Maranhão,1973; 
Mestrado em Medicina na área de concentração, Nefrologia, pela 
Universidade Federal de São Paulo, 1987 e Doutorado em Medicina, 
também na área, Nefrologia, pela Universidade Federal de São Paulo, 
1994. Atualmente, é professor associado da Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA), Revista Cientifica do Hospital Universitário do 
Maranhão HU/UFMA; Membro efetivo Kidney International Society, 
Vice-Presidente da Sociedade Brasileira de Nefrologia, 2006 – 2007; 
membro efetivo da Sociedade Brasileira de História da Medicina e 
Jornal Brasileiro de Nefrologia.

Tem experiência na área de Medicina, com ênfase em Nefrologia, 
atuando principalmente nos seguintes temas: hipertensão arterial, 
diabetes, nefropatia, paciente renal e leishmaniose visceral americana. 
Além dessas, outras formações, se incluem: especializações em 
Imunologia, Capacitação Gerencial de Dirigentes Hospitalares, 
Didática de Nível Superior e Clínica Médica.

Entre suas principais atuações como profissional e membro 
de entidades de classe, destacam-se: Vice-presidente da Sociedade 
Brasileira de Nefrologia (gestão 2007-2008); membro efetivo da 
Sociedade Brasileira de História da Medicina e Servidor Público 
Federal, cargo exercido como professor da Universidade Federal do 
Maranhão, instituição em que ocupa, no momento, o cargo de Reitor.

No plano maranhense, Dr. Natalino figura como fundador da 
Sociedade Maranhense de Nefrologia, no ano de 1988, tendo sido 
seu primeiro presidente. Foi o responsável pela criação da residência 
médica em nefrologia em nosso Estado.

Na qualidade de profissional médico, no campo da Nefrologia, 
foi o responsável pela introdução do serviço de hemodiálise no 
Maranhão, tendo sido quem realizou a primeira sessão desta prática 
médica no Estado, no ano de 1978. Posteriormente, realizou com outros 
profissionais, o primeiro transplante renal no Maranhão. Resultado de 
um extenso trabalho começado ainda em 1999, quando da implantação 
da Central de captação e Transplante de Órgãos.

Durante vários mandados consecutivos, no período compreendido 
entre 1997 e 2007 foi diretor geral do Hospital Universitário Presidente 
Dutra, da UFMA, período em que a instituição alcançou renome 
nacional e tornou-se centro de referência em várias especialidades 
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médicas, com destaque para a Nefrologia e Cardiologia.

Como cientista, desenvolveu várias linhas de pesquisa na área 
de sua especialização, entre elas: o estudo da prevalência e incidência 
de doenças renais e a identificação dos fatores determinantes para a 
morbidade e mortalidade em pessoas acometidas por estas doenças. 
Além dessa área, explorou o desenvolvimento de protocolos pré-
clínicos, clínicos, cirúrgicos, terapêuticos e modelos experimentais 
(animais, células, produtos naturais) ou não, para aplicabilidade na 
saúde humana.

 A comenda é regulamentada no art. 139, alínea “d”, do 
Regimento Interno, com nova redação dada pela Resolução Legislativa 
nº 599/2010, em que determina que serão agraciadas com a Medalha 
do Mérito Legislativo “Terezinha Rego”, os cidadãos que concorrerem 
decisivamente para o desenvolvimento científico, educacional e 
tecnológico do Maranhão e do Brasil.

Tem-se, pois, por preenchidos os requisitos exigidos para 
a concessão da homenagem, notadamente os estabelecidos nos 
dispositivos legais acima citados.

VOTO DO RELATOR:
Em face do exposto, opino pela constitucionalidade, legalidade 

e juridicidade e, por conseguinte, pela aprovação do Projeto de 
Resolução Legislativa n.º 100/2024, de autoria do Senhor Deputado 
Neto Evangelista.

 É o voto.

PARECER DA COMISSÃO:
Os membros da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania 

votam pela aprovação do Projeto de Resolução Legislativa nº 
100/2024, nos termos do voto do Relator.

É o parecer.
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIM”, 

em 11 de setembro de 2024.
Presidente: Deputado Neto Evangelista 
Relator: Deputado Júlio Mendonça

Vota a favor:                                                                   Vota contra:
Deputado Ariston                                                           
Deputada Cláudia Coutinho                                           

RESENHA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, 
REALIZADA AOS  11 DIAS DO MÊS DE SETEMBRO DO ANO 
DE 2024, ÀS 10:30, NA SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO 
“LÉO FRANKLIN DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO.

                                                                                                                 
PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
NETO EVANGELISTA – PRESIDENTE 
JÚLIO MENDONÇA
ARISTON 
CLÁUDIA COUTINHO 
                        
PAUTA DA REUNIÃO:
PARECER Nº 708/2024 – Emitido ao PROJETO DE 

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº100/2024, que visa conceder a 
Medalha do Mérito Legislativo “Terezinha Rego” ao Doutor Natalino 
Salgado Filho.

AUTORIA: DEPUTADO NETO EVANGELISTA 
RELATORIA:  Deputado JÚLIO MENDONÇA 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN’’ 
DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 11 de setembro de 2024. CÉLIA PIMENTEL - 
Secretária de Comissão

APOSTILA
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO MARANHÃO

RESENHA DO PRIMEIRO APOSTILAMENTO AO 
CONTRATO Nº 037/2024. PARTES: ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 
DO ESTADO DO MARANHÃO e CITIESOFT TECNOLOGIA DA 
INFORMAÇÃO LTDA, firmam entre si o Primeiro Apostilamento ao 
referido Contrato. CLÁUSULA PRIMEIRA: As despesas decorrentes 
do presente contrato, no exercício financeiro de 2024, correrão à conta 
do recurso específico consignado no Orçamento do Fundo Especial 
Legislativo (CNPJ n.º 05.664.005/0001-32), cujo programa de trabalho 
e elemento de despesa é a seguinte: UNIDADE GESTORA: 010901 
– Fundo Especial Legislativo; GESTÃO: 01901 - Fundo Especial 
Legislativo; FUNÇÃO: 01 – Legislativa; SUBFUNÇÃO: 031 – Ação 
Legislativa; PROGRAMA: 0621 Atuação Legislativa; NATUREZA 
DA DESPESA: 33.90.40.99 – Outros Serviços de TIC – Pessoa 
Jurídica; AÇÃO: 3340 – Aquisição e implantação de equipamentos 
e tecnologia; SUBAÇÃO: 026739 – Tecnologia da Informação; 
FONTE DE RECURSOS: 1.7.59.107000 - Recursos vinculados a 
Fundos – Fonte 1759.107; HISTÓRICO: OBJETO: Serviços em TIC 
para fornecimento de licenças, instalação, configuração, hospedagem, 
treinamento e suporte técnico para aplicações sob demanda em regime 
de fábrica de software. INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: 
Valor empenhado para o exercício atual conforme autorização da 
ordenadora de despesa às fls. 52.   PARÁGRAFO PRIMEIRO - Em 
12/09/2024 foi emitida a Nota de Empenho n° 2024NE000022, no 
valor de R$ 2.938.370,82 (dois milhões, novecentos e trinta e oito mil, 
trezentos e setenta reais e oitenta e dois centavos), à conta da Dotação 
Orçamentária especificada no caput desta cláusula, para fazer face 
às despesas inerentes a este Contrato, durante o corrente exercício. 
BASE LEGAL: Art. 136 da Lei Federal nº 14.133/2021 e Processo 
Administrativo n.º 3515/2024. DATA DA ASSINATURA: 12/09/2024. 
ASSINATURA: Deputada Iracema Vale – Presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão. São Luís–MA, 12 de setembro de 
2024. CARLOS EDUARDO PINHEIRO ROCHA - Procurador 
Geral - Adjunto da Assembleia Legislativa 

TERMO DE RECONHECIMENTO DE DÍVIDA N.º 
65/2024

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO MARANHÃO

EXTRATO DE TERMO DE RECONHECIMENTO 
DE DÍVIDA N.º 65/2024 -ALEMA. PARTES: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO e PROMPT 
COMUNICAÇÃO E MARKETING LTDA. CLÁUSULA 
PRIMEIRA – DO OBJETO 1.1. O Presente Termo de Reconhecimento 
de Dívidas tem por objeto o pagamento, a título de indenização, à 
empresa PROMPT COMUNICAÇÃO E MARKETING, referente 
aos serviços publicitários prestados a esta Assembleia. 1.2. O 
pagamento encontra amparo legal nos termos do Parecer Jurídico n.º 
583/2024 PGA/ALEMA (fls. 99/104). CLÁUSULA SEGUNDA – 
DO VALOR 2.1. O valor do presente Termo de Reconhecimento de 
Dívidas é de R$ 1.800.315,34 (hum milhão, oitocentos mil, trezentos e 
quinze reais e trinta e quatro centavos) referente a Nota Fiscal nº 154, na 
forma instruída no Processo nº 35436/2024.CLÁUSULA TERCEIRA 
– DA QUITAÇÃO 3.1. Fica estabelecido que o pagamento do valor 
de R$ 1.800.315,34 (hum milhão, oitocentos mil, trezentos e quinze 
reais e trinta e quatro centavos) implicará a plena e total quitação dos 
serviços prestados, nada restando a reivindicar, exigir ou reclamar.  
CLÁUSULA QUARTA - RECURSOS FINANCEIROS 4.1. 
As despesas decorrentes deste Termo correrão à conta de dotação 
orçamentária própria da ALEMA, classificada da seguinte forma: 
UNIDADE GESTORA: 010101 – Assembleia Legislativa. GESTÃO: 
00001 Gestão Geral, FUNÇÃO: 01 Legislativa SUBFUNÇÃO: 
031 Ação Legislativa SUBAÇÃO: 025247 Divulgação Institucional 
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NATUREZA DE DESPESA: 33.90.39.92 – Serviços de Publicidade 
Institucional AÇÃO: 4450 Gestão do Programa FONTE DE 
RECURSOS: 1.5.00.101000 – Recursos não vinculados de Impostos 
– Fonte 1500.1010000 HISTÓRICO: Objeto Contratação de Agências 
de Publicidade e Propaganda para as campanhas institucionais da 
ALEMA. Informações Complementares: Pagamento referente a Nota 
Fiscal nº 154 às fls. 04/05, por meio de indenização. 4.2. Para cobertura 
das despesas relativas ao Termo, foi emitida pela Assembleia Legislativa 
a Nota de Empenho nº 2024NE002936, datada de 12/09/2024, no 
valor de R$ 1.800.315,34 (hum milhão, oitocentos mil, trezentos e 
quinze reais e trinta e quatro centavos). DATA DE ASSINATURA: 
12/09/2024.CONTRATANTE - Assembleia Legislativa do Maranhão 
– Iracema Vale – Presidente da Assembleia Legislativa do Maranhão, 
inscrita no CPF sob o nº 406.473.663-04 e CONTRATADA-PROMPT 
COMUNICAÇÃO E MARKETING LTDA, CNPJ 28.975.460/0002-
35, neste ato representada por HISSAMI OGAWA FIQUENE 
BONFIM, inscrita no CPF sob o nº 017.418.253-85, São Luís (MA), 12 
de setembro de 2024. CARLOS EDUARDO PINHEIRO ROCHA 
- PROCURADOR GERAL- ADJUNTO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA 

TERMO DE RECONHECIMENTO DE DIVIDA
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO MARANHÃO

EXTRATO DE TERMO DE RECONHECIMENTO 
DE DIVIDA N° 64/2024-ALEMA. PARTES: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO e CLARA 
COMUNICAÇÃO LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 
02.876.884/0001-78.  DO OBJETO: 1.1 O pagamento à empresa 
CLARA COMUNICAÇÃO LTDA, a título de indenização, referente 
a prestação dos serviços publicitários, atinente à Nota Fiscal nº 4544 no 
valor de R$ 2.325.330,30 (dois milhões, trezentos e vinte e cinco mil, 
trezentos e trinta reais e trinta centavos). 1.2. O pagamento encontra 
amparo legal nos termos do Parecer Jurídico n.º 582/2024-PGA. 1.3 
DO VALOR 2.1. O valor do Termo de Reconhecimento de Dívida 
é de R$ 2.325.330,30 (dois milhões, trezentos e vinte e cinco mil, 
trezentos e trinta reais e trinta centavos) conforme a nota de empenho 
nº 2024NE002935 anexada ao processo administrativo n° 35443/2024. 
DA QUITAÇÃO 3.1. Fica estabelecido que o pagamento do valor de 
R$ 2.325.330,30 (dois milhões, trezentos e vinte e cinco mil, trezentos 
e trinta reais e trinta centavos) implicará a plena e total quitação dos 
serviços prestados, nada restando a reivindicar, exigir ou reclamar. 
RECURSOS FINANCEIROS 4.1. As despesas decorrentes do 
Termo correrão à conta de dotação orçamentária própria da ALEMA, 
classificada da seguinte forma:  UNIDADE GESTORA: 010101 – 
Assembleia Legislativa. GESTÃO: 00001 Gestão Geral. FUNÇÃO: 01 
Legislativa SUBFUNÇÃO: 031 Ação Legislativa SUBAÇÃO: 25247 
Divulgação institucional NATUREZA DE DESPESA: 33.90.39.92 
– Serviços de publicidade institucional.  AÇÃO: 4450 Gestão do 
Programa. FONTE DE RECURSOS: 1.5.00.101000 – Recursos 
não vinculados de Impostos – Fonte 1500.1010000. HISTÓRICO: 
Objeto: Contratação de agências de publicidade e propaganda para 
as campanhas institucionais da ALEMA. DATA DE ASSINATURA: 
12/09/2024.CONTRATANTE - Assembleia Legislativa do Maranhão 
– Iracema Vale – Presidente da Assembleia Legislativa do Maranhão, 
inscrita no CPF sob o nº 406.473.663-04 e CONTRATADA - CLARA 
COMUNICAÇÃO LTDA, representada por Tatiana Fagundes 
Bastos Melo, inscrita no CPF n° 644.846.881-15, São Luís (MA), 12 
de setembro de 2024. CARLOS EDUARDO PINHEIRO ROCHA  - 
Procurador Geral-Adjunto da Assembleia Legislativa 

RESOLUÇÃO ADMINISTRATIVA N° 643/2024

A MESA DIRETORA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e em 

conformidade com o disposto no Regimento Interno e considerando 
o deferimento do Requerimento nº 254/2024, de autoria da Deputado 
Leandro Bello; 

RESOLVE:

CONCEDER 121 (cento e vinte e um) dias de licença ao 
Deputado Leandro Bello, sendo 03 (três) dias para tratamento de saúde, 
no período de 29 de junho a 1º de julho e 118 (cento e dezoito) dias 
para tratar de assuntos particulares, de 02 de julho a 27 de outubro 
totalizando 121 (cento e vinte e um) dias.

Plenário Deputado Nagib Haickel do Palácio Manuel Beckman, 
em 12 de setembro de 2024. Deputada IRACEMA VALE – Presidente, 
Deputado ANTÔNIO PEREIRA - Primeiro Secretário, Deputado 
ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – 12-09-2024

FLÁVIO FREIRE
Núcleo de Suporte de Plenário 

VITTOR CUBA
Núcleo de Diário Legislativo

BRÁULIO MARTINS
Diretoria Geral da Mesa

JACQUELINE BARROS HELUY
Diretoria de Comunicação

RICARDO BARBOSA
Diretor Geral

IRACEMA VALE
Presidente


